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 Síntesis Informativa 

30/06/2024  
SECRETARÍA 

 
(B 247) Invita Agricultura a celebración de la Semana Nacional de la Sanidad Vegetal  
Con el propósito de promover la conciencia ciudadana sobre la importancia de proteger a las 
plantas para la producción de alimentos sanos y saludables, la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural celebrará del 1 al 5 de julio la Semana Nacional de la Sanidad Vegetal 2024. 
https://www.buroperiodistico.com.mx/invita-agricultura-a-celebracion-de-la-semana-nacional-de-la-
sanidad-vegetal/ 
https://cesavegro.org.mx/foro-virtual-120-anos-de-la-sanidad-vegetal-en-mexico/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/565162/Invita-Agricultura-a-celebracion-de-la-Semana-Nacional-de-
la-Sanidad-Vegetal.html 

 
Acusa MCCI uso arbitrario de los poderes del Estado 
El Gobierno federal utiliza instituciones como la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) para 
perseguir a personas relacionadas con la investigación y denuncia de redes y casos de 
corrupción, denunció Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI). 
El señalamiento se registró luego que la editorialista de Grupo REFORMA, Peniley Ramírez, 
reveló que la IJIF investiga a integrantes de MCCJ, después de que ésta detallara redes de 
corrupción en Segalmex. Reforma, Staff, 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_30062024/30062024000370nc.pdf 

 
Suman 5 procesos penales contra René Gavira por caso Segalmex 
René Gavira Segreste, ex jefe de Administración y Finanzas de Seguridad Alimentaria 
Mexicana (Segalmex), ya enfrenta cinco procesos penales por delincuencia organizada, 
desvío de recursos y operaciones con recursos de procedencia ilícita, relacionados con la 
compra fraudulenta de miles de litros de leche fresca y en polvo y granos básicos y la 
adquisición ilegal de valores bursátiles. La Jornada, P 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_30062024/30062024000190nc.pdf 

 
AGRICULTURA 

 
Pese a sequía preparan Feria del Elote  
Se llevará a cabo durante cinco fines de semana entre el 10 de agosto y el 8 de septiembre 
en este municipio para difundir el maíz chalqueño A fin de preservar la producción del maíz 
chalqueño, uno de los granos más apreciados en México, y al mismo tiempo difundir su 
riqueza gastronómica e impulsar su comercialización, productores y habitantes de Coeotitlán 
anunciaron la edición número 39 de la Feria del Elote 2024, que se llevará a cabo durante 
cinco fines de semana entre el 10 de agosto y el 8 de septiembre 4. La Jornada Estado de 
México, P 1 
https://intelicast.net/,inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117666834 
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Gremio de Agricultores, con medio siglo de devoción Cacalchén 
El Gremio de Agricultores y las familias Eb Can y Eb Escobedo festejaron en grande a los 
santos patronos de la población, San Pedro y San Pablo, con lo que cumplieron la promesa de 
organizar el gremio. El gremio de Agricultores, de acuerdo con lo informado, lleva más de 50 
años de fundación y existencia, es decir, medio siglo, y los socios y colaboradores se organizan 
para llevarlo al cabo. 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2024/06/30/gremio-de-agricultores-con-medio-siglo-de-devocion-
cacalchen.html 

 
El campo recibe 25% menos inversión foránea 
Las actividades relacionadas a la agricultura recibieron 408 millones de dólares por Extranjera 
Directa entre 2019 y marzo de2024, es decir, durante los primeros 63 meses de gestión del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Esta cifra equivale a 25% menos de los 543 
millones que el sector captó en el periodo similar de Enrique Peña Nieto, de acuerdo con las 
cifras más recientes de la Secretaría de Economía. El Universal, P 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_30062024/30062024000333nc.pdf 

 
Listo, el corredor del istmo como un eje de desarrollo en el país 
Cincuenta tolvas cargadas con maíz sinaloense salieron la tarde del viernes de este puerto 
con destino a Coatzacoalcos. Al final de 308 kilómetros de recorrido en ferrocarril, el grano -
que inició su travesía en Topolobampo- regresaría algunos pasos a Jáltipan para ser 
procesado y, eventualmente, una parte volver a embarcarse en forma de harina y productos 
finales hacia otros países. La Jornada, P 1, 16 , 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_30062024/30062024000165nc.pdf 
 

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 
 
Continúa incremento en los precios de verduras 
Cada semana las amas de casas sufren para hacer rendir la quincena, puesto que los 
incrementos en algunas verduras no dejan subir, es el caso de la lechuga, el chayote y cilantro. 
En ese sentido, el manojo de cilantro se tasa entre 9 y 11 pesos según el establecimiento. El 
chayote desde 90 a 120 pesos el kilogramo, lo cual depende del establecimiento, si es tienda 
departamental, recaudería, mercado o vía pública. En ese sentido, Luisa comentó que el 
manojo está muy caro y los marchantes dan menor cantidad a la de hace unos días. El Sol de 
Toluca, P 1, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_30062024/30062024000208nc.pdf 

 
COMERCIO EXTERIOR/GLOBAL 

 
La exportación de aguacate se reanuda 
La Asociación de Productores y Empacadores Exportadores de Aguacate de México (Apeam) 
A.C anunció que la exportación de aguacate de Michoacán a Estados Unidos se llevará a cabo 
en tres fases. A través de un comunicado, informó que la decisión sobre el proceso fue del 
Departamento de Agricultura de Estados Unidos, que el 15 de junio bloqueó la entrada del 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_30062024/30062024000208nc.pdf
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fruto mexicano por problemas de seguridad para sus inspectores en la zona de producción. El 
Sol de México, P 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_30062024/30062024000257nc.pdf 

 
Bajas exportaciones del campo hidalguense; 97 por ciento es manufactura: INEGI 
En el primer trimestre de 2024, Hidalgo se ubicó entre las diez entidades federativas con más 
porcentaje de exportaciones de manufacturas, pero en los últimos lugares en exportaciones 
agropecuarias. Esto de acuerdo a su reciente publicación de resultados de las Exportaciones 
Trimestrales por Entidad Federativa. En dicho periodo, Hidalgo registró una variación anual de 
-12.5 por ciento y su participación fue de 0.7 puntos porcentuales; posicionándose en el lugar 
20 del país conforme al total de exportaciones. 
https://lajornadahidalgo.com/bajas-exportaciones-del-campo-hidalguense-97-por-ciento-es-manufactura-inegi/ 

 
CAMBIO CLIMÁTICO  

 
Aumento en sequía precedió a las lluvias 
En los días previos a la regularización de las lluvias en Durango, cuatro municipios sufrieron el 
recrudecimiento de la sequía. De acuerdo con los resultados del Monitor de Sequía, de la 
Comisión Nacional del Agua, durante la primera quincena de junio los municipios de Canatlán 
y Durango pasaron de estar en sequía extrema a excepcional. 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/aumento-en-sequia-precedio-a-las-lluvias.html 

 
Inflación alimentaria se duplica en este gobierno 
La inflación alimentaria se duplicó en la gestión del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
debido a los problemas en las cadenas de suministro por la pandemia de Covid-19, los precios 
más altos en granos y energéticos ante los conflictos geopolíticos, los márgenes de 
comercialización de productores y distribuidores, la inseguridad, las sequías y otros eventos. 
La canasta de más de 100 tipos de alimentos que vigila el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) se encareció 48.8% del 1 de diciembre de 2018 al 15 de junio de este año, 
mientras que en el período similar de la administración de Enrique Peña Nieto subió 28.5%. 
El Universal, P 18, 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117668210 

 
Llega agua de lluvia a laguna de Zumpango, tras sequía de un año 
La laguna de Zumpango comenzó a recibir escurrimientos de aguas pluviales desde el jueves, 
luego de una sequía que duró más de un año, informaron vecinos. 
Sin embargo, campesinos que utilizan desde 2023 los áridos terrenos del embalse para 
sembrar, tratan de impedir que el líquido llegue a la presa, y para tapar el punto de ingreso del 
recurso acuífero arrojaron tierra, acusaron ambientalistas. La Jornada P 24 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117667769 

 
Llueve, pero en las presas aún no se nota 

https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/aumento-en-sequia-precedio-a-las-lluvias.html
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117668210
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117667769
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Para que las 24 presas que tiene Michoacán se recuperen de sus bajos niveles tendría que 
llover durante un mes seguido, señaló el director de la Comisión Estatal del Agua y Gestión de 
Cuencas (CEAC), Roberto Arias Reyes. 
Por la entrada de La Niña, según el Sistema Meteorológico Nacional (SMN), van a llegar a caer 
hasta ISO milímetros diarios, pero incluso si tuviéramos lluvias de 25 milímetros todo el día, 
tendríamos recuperadas las presas y lagos en un mes", detalló Arias Reyes. El Sol de México, 
P 1 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117667299 

 
Se prevén lluvias fuertes hasta agosto 
Luego de la intensa ola de calor que trajo consigo sequía en abril y mayo, principalmente, con 
la llegada del sexto mes del 2024 comenzaron aparecer las precipitaciones en el país; el 
Estado de México no ha sido la excepción, esperando mantener lluvias fuertes durante todo 
julio y hasta principios de agosto. 
Juan Carlos Garatachía Ramírez, coordinador del Laboratorio Nacional de Observación de la 
Tierra, Unidad Facultad de Geografía de la Universidad Autónoma del Estado de México 
(UAEMéx), señaló que la dinámica regional, así como el entorno nacional y global podrían 
mantener las fuertes lluvias por al menos un mes más. La Jornada Estado de México, P 6 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117666850 

 
Las lluvias dan grandes beneficios y también producen daños 
Las lluvias en todo el país son un factor importante, porque alivian la sequía que hemos 
padecido este año, aunque en algunos estados definitivamente son aún más abundantes y 
causan daños a su paso con desbordamiento de los ríos, presas y en general cuerpos de agua. 
Esto lamentablemente daña más a las clases populares, pues asientan indebidamente sus 
viviendas en los lugares cercanos a los ríos, aun cuando los terrenos que circundan estos 
cuerpos de agua son de propiedad federal, precisamente para evitar que haya afectaciones 
con desborde de ríos o cualquier cuerpo de agua. 
https://www.heraldoleon.mx/las-lluvias-dan-grandes-beneficios-y-tambien-producen-danos/ 

 
Declaran emergencia en Suchiate, Chiapas, por daños a cultivos tras severas lluvias 
El gobierno de Chiapas informó que a través de la Secretaría de Protección Civil emitió la 
declaratoria de emergencia estatal para la atención de las afectaciones a los cultivos en el 
municipio de Suchiate, colindante con Guatemala, debido a los escurrimientos e inundaciones 
provocados por lluvias en días pasados. 
En un comunicado explicó que para atender la emergencia activará mecanismos por medio de 
las secretarías de Gobierno, Hacienda, la Honestidad y Función Pública, Protección Civil, 
Medio Ambiente e Historia Natural, Economía y del Trabajo, Agricultura, Ganadería y Pesca y 
de Salud, así como de la Comisión de Caminos e Infraestructura Hidráulica. La Jornada, P 25,  
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117667989 

 
Primer huracán de la temporada afecta al territorio nacional Beryl  
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Se convirtió en el primer huracán de la temporada en el Atlántico. Alcanzó fuerza ciclónica en 
el área de Barbados y continuó avanzando en dirección hacia Quintana Roo (en la foto de 
Cuartoscuro una escena portuaria de este sábado). Lo más relevante es que hay condiciones 
para que el fenómeno continúe ganando fuerza y, eventualmente, registre vientos y marejadas 
extremadamente peligrosos. La Crónica, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_30062024/30062024000089nc.pdf 

 
Artículo / Frente a la sequía 
Reduciendo el consumo. Según las Estadísticas del Agua en México 2021 de la Conagua, en 
2020 el mayor consumo de agua lo hizo la agricultura (75.7%). En segundo lugar, las redes de 
distribución de agua potable (14.7%). En tercero, la industria autoabastecida (5%). En cuarto, 
la generación eléctrica (4.6%). 
Es obvio que la mayor oportunidad de reducción del consumo está en la agricultura, 
especialmente en su sector moderno, que concentra la producción agrícola, el consumo de 
agua y la capacidad de inversión. Reforma, P 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_30062024/30062024000393nc.pdf 

 
PRESIDENCIA 

 
Temen inversionistas que AMLO gobierne tras bambalinas - WSJ 
Inversionistas y opositores están preocupados de que el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador pretenda gobernar tras bambalinas, indica una nota de The Wall Street Journal (WSJ). 
"A México le espera un camino nublado", declaró Alejo Czerwonko, ejecutivo de mercados 
emergentes en UBS Global Wealth Management, al periódico estadounidense, en referencia 
a la posible concentración de poder. Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_30062024/30062024000372nc.pdf. 

 
De Yucatán a Cancún, en Tren Maya 
Claudia Sheinbaurn Pardo, virtual presidenta electa, y el presidente en funciones, Andrés 
Manuel López Obrador, realizaron un recorrido de evaluación en el Tren Maya, Allí analizaron 
el presupuesto para el próximo año del Tren Maya, y que además de pasajeros transporte 
carga. "Sí, si la vamos a hacer, no se va a convertir, sino aparte, parte de pasajeros, parte del 
tren de carga. El Heraldo de México, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_30062024/30062024000092nc.pdf 

 
POLÍTICA 

 
Resurge el apoyo a la ciencia 
De Julio Berdegué Sacristán, como Secretario de Agricultura, nadie puede negar su capacidad 
y experiencia para el cargo, es ingeniero agrónomo y doctor en Ciencias Sociales y tiene 
experiencia en la producción de alimentos agrícolas y el combate al hambre en América latina: 
lo que no ha sido del todo bien recibida fue su postura hecha pública en contra del maíz 
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transgénico ya que los detractores de este cultivo no han demostrado científicamente los daños 
para la salud que representa este maíz modificado por su consumo. La Crónica, P 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_30062024/30062024000127nc.pdf 

 
Inicia la rebatinga por control del pan 
En medio de críticas tras los resultados electorales obtenidos el 2 de junio, el PAN realizó una 
sesión extraordinaria del Consejo Nacional con la que inició la cuenta regresiva para la 
renovación de la dirigencia, y en la que su presidente, Marko Cortés, asumió su 
responsabilidad en la derrota. El Heraldo de México, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_30062024/30062024000086nc.pdf 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Exige el INE a instituciones financieras información para fiscalizar campañas 
En pleno cierre de revisión de ingresos y gastos de campaña de las contiendas del 2 de junio, 
consejeros del Instituto Nacional Electoral (ENE) advirtieron que las instituciones financieras 
del país siguen sin entregar, con la rapidez necesaria, información imprescindible para 
determinar la eventual existencia de rebases de gastos o de uso de recursos de procedencia 
ilícita. La Jornada, P 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_30062024/30062024000186nc.pdf 

 
Biden busca atajar crisis de confianza 
El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, se embarcó en una serie de actos de recaudación 
de fondos en dos estados, en un intento de acabar con la crisis de confianza en su campaña 
de reelección tras una floja actuación en el debate que consternó a sus compañeros 
demócratas. El Sol de México P 1 y 21 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_30062024/30062024000139nc.pdf 
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¿CUÁL ES la razón por la que el INE no ha querido
entregar las bases de datos de casillas conflictivas?

LAS HAN pedido representantes partidistas,
académicos y otros usuarios interesados en analizar
el comportamiento de grupos criminales y otro tipo
de poderes fácticos en la elección.
SE TRATA de las casillas conocidas como "Secciones
con Estrategias Diferenciadas"; es decir, con
presencia de grupos del narco, con conflictos
políticos específicos o problemas agrarios, situaciones
orográficas complejas, entre otras dificultades.

YA SE va a cumplir un mes de la elección y no
aparecen esos resultados agrupados en el instituto
que encabeza Guadalupe Taddei.
MUY REVELADOR de los planes que tiene Claudia
Sheinbaum para las Fuerzas Armadas será a quién
designe como próximo titular de la Sedeña. Y es que,
al menos entre los nombres que más se mencionan,
hay cuatro generales con características y trayectorias
claramente'diferenciadas.

EL PRIMERO es el actual subsecretario Gabriel García

Rincón, considerado la persona de confianza de Luis
Cresencio Sandoval, por lo que su designación daría
un mensaje de continuidad y reconocimiento al actual
secretario..

EL SEGUNDO es el jefe del Estado Mayor Conjunto,
Ricardo Trevilla Trejo, considerado como un buen
comunicador que fue vocero de la dependencia, lo que

apuntaría hacia un intento de mejorar la imagen del
Ejército y retomar su cercanía con los ciudadanos.

EL TERCERO es Salvador Cervantes Loza, quien
estuvo a cargo de las obras del AIFA y su llegada
señalaría otros seis años de un Ejército metido de'lleno
en labores de construcción e infraestructura.

FINALMENTE, se dice que si la idea es entrarle en
serio al tema del combate al narcotráfico usando

la inteligencia y cooperando con la Secretaría
de Seguridad y la FGR, el bueno sería el actual
comandante del Ejército, Celestino Ávila Astudillo.
YA SE verá por cuál tono de verde se decide la virtual
Presidenta.

EN PRINCIPIO suena interesante la conformación

de la recién creada comisión especial del PAN
para revisar los resultados electorales.

EN ELLA participan varios integrantes del equipo de
campaña de Xóchitl Gálvez, como su ex coordinador
Santiago Creel y una de sus voceras, Kenia López
TAMBIÉN hay ex candidatos a gobiernos estatales
que perdieron, como Eduardo Rivera, de Puebla,
y Santiago Taboada, de la CDMX, y una de las que
sí ganó, la guanajuatense Libia Dennise García.
YA SE VERÁ si aprovechan la oportunidad para
hacer un verdadero ejercicio de autocrítica y si sus
conclusiones en verdad inciden en un cambio

de rumbo de ese partido.

Fecha: 30/06/2024

Página: 10

Area cm2: 211

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 44,943

Página 4 de 48



Acosado
1 T amás los labios de un hom

I bre han besado mis labios".
Esa contundente manifes

tación hizo la señorita Himenia, cé
libe de 39 años cumplidos (cumpli
dos varias veces), en la junta de la
Pía Sociedad de Sociedades Pías.
Don Arsilio, el párroco, le pregun
tó en son de broma: "¿Estás pre
sumiendo?". "No, padre suspiró
ella. Me estoy quejando". (La se
ñorita Himenia rezaba devotamen
te por las noches: "Señor, no me de
jes caer en la tentación, pero por lo
menos permite que me dé un res
baloncito")... "El Clarín de Marte".
Tal era el nombre de la "publica
ción hebdomadaria semanal, diario
jocoserio y de combate con registro
en la Constitución General de la
República", hoja volante que pu
blicaba en Cuitiatzintli don Ataúl
fo Pereluces, quien además era el
boticario del pueblo. En su más
reciente número el cuatro hizo
una crítica del alcalde del lugar. El
señor prometió en su campaña que
al llegar al fin de su mandato no ha
bría en el pueblo un solo poste sin
su respectiva farola No puso faro
las, pero quitó postes, de ahí el jus
tificado señalamiento de "El Cla
rín de Marte". El munícipe ordenó
bajo capa a su tesorero que llevara
a cabo Una investigación de inte
ligencia financiera a la Farmacia

"Avicena y Averroes", que así se lla
maba el negocio de don Ataúlfo.
De la inquisición fiscal que se hizo
resultó que el droguero tenía una
droga o deuda con la comuna por
14 pesos 22 centavos, correspon
diente al segundo semestre del si
guiente año. Ipso facto füe clausu
rada la farmacia y se.aplicó al deu
dor moroso una multa de 45.624
pesos. "Lo mío no es la venganza"
declaró el edil. Y en prueba de eso
concedió al boticario la gracia de
pagar el adeudo en dos abonos, uno
hoy y el otro mañana Don Ataúlfo
intentó defenderse por la vía jurí
dica, pero el alcalde había hecho
que los jueces pedáneos fueran de
elección popular, de modo que to
dos le eran incondicionales: tres
de ellos le hacían el cuarto en el
dominó de las tardes, y el otro era
un amigo de su hijo mayor, Pandy
(Pandolfo), a quien aparte le había
dado la concesión de la basura y
un contrato por un millón de pe
sos para pintar las ocho bancas de
la plaza No quiero alaigar la histo
ria, que de por sí ya se ha alargado
mucho. Sólo diré que don Ataúlfo
sigue acosado por la municipali
dad, que el alcalde sigue jurando y
peijurando que la venganza no es
lo suyo y que las ocho bancas de
la plaza siguen sin pintar. El boti
cario está preparando el siguiente

número de "El Clarín de Marte".
Su nota principal llevará este en
cabezado: "No sólo estamos retro
cediendo. También vamos' para
atrás"... El cirujano plástico le hizo
a doña Gorgolota un trasplante de
piel en la cara Una amiga le pre
guntó: "¿De dónde tomó el médico
la piel para hacerte el trasplante?".
"No sé contestó doña Gorgolota.
Pero cada vez que me canso la ca
ra se me quiere sentar"... El novio
de Glafira, la hija de don Poseidón,
fue a pedir la mano de la muchacha
Le hizo saber el genitor: "Mi res
puesta, joven, depende de su situa
ción económica". "¡Qué coinciden
cia, señor! se alegró el galancete.
¡Mi situación económica depende
de su respuesta!"... El juez de los
divorcios le indicó al demandado:
"Sólo podrá usted ver a sus hijos
una vez al mes". "Está bien, Su Se
ñoría se resignó el sujeto. Pero
si no tiene usted inconveniente, a
la mucama de la casa me gustaría
verla más seguido"... El doctor Ken
Hosanna atendió en la sala de exá
menes a la estupenda morena de
sinuosas curvas. Al salir le indicó a
su secretaria "Son 2 mil pesos de
la señorita". Le preguntó la récep
cionista a la morenaza "¿Pagará us
ted en efectivo o con tarjeta?". "No
precisó el facultativo. Nosotros
se los debemos a ella"... FIN.
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¿Hermano de AMLO en gabinete de Javier May?
: Donde hay mucha expectación, nos platican, es

en Tabasco, pues este lunes el gobernador electo,
Javier May Rodríguez (Morena), dará a conocer a
parte del gabinete que entrará en funciones el 1 de
octubre. Nos indican que, como era de esperarse,
más de uno de sus amigos y compadres se ha co
menzado a promocionar como el o la elegida para
"tal o cual" secretaría, pero lo que sí ha trascendido
es que José Ramiro López Obrador, hermano
del presidente Andrés Manuel López Obrador,
ocupará caigo en el nuevo gobierno y hasta podría

ser el próximo secretario de Gobierno, además de que un hermano
del actual director de Pemex, Octavio Romero Oropeza, estaría a
cargo de las finanzas del estado. ¿Quiénes más serán los tapados?
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Prensados por alcaldía zacatecana
::::: Donde continúan "bien prensados de las greñas",
nos cuentan, es en Zacatecas, pues el actual presi
dente municipal de la capital, Jorge Miranda Cas

tro (PVEMMorena), quien buscaba
la reelección, no termina de digerir
la derrota que le propinó el candi
dato de la alianza opositora, el pa
nista Miguel Varela Pinedo. Nos
detallan que sus respectivos equi
pos jurídicos llevan una encarniza
da batalla legal y mientras el de
fensor de don Jorge afirma que es
tán por tumbar la elección, don
Miguel "ni suda ni se acongoja" y

advierte que "algo oculta" don Jorge que no quiere
que le descubran cuando salga del cargo y ahora
quieren "robarle en la mesa lo que no ganaron en las
urnas". Así va la novela de: "Dos alcaldes y un ayun
tamiento". ¿Quién ganará el ayuntamiento?

Pide edil electo dejar la casa limpia''
::::: El que anda en Tamaulipas con "la espada desen
vainada", nos comparten, es el alcalde electo de Río
Bravo, Miguel Ángel Almaraz Maldonado (PAN),

pues lanzó una advertencia a todos
los proveedores de la actual admi
nistración de que cuando asuma el
cargo no pagará facturas que deje
pendientes el actual alcalde Joel
Eduardo Yáñez Villegas (More
na). Nos indican que el aviso de
don Miguel Ángel fue bien tomado
por sus seguidores en redes socia
les, quienes incluso le propusieron
"una limpia total": que cambie a

todo el personal del actual ayuntamiento, haga una
auditoría exhaustiva, cheque bien los pagos a la Co
misión Federal de Electricidad (CFE) y verifique que
se le pague al personal que se despida. ¡Sobre aviso
no hay engaño!
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Aplican vacunas y
entregan material
de limpieza
La gobernadora Delfina
Gómez recorre zonas

afectadas por las lluvias;
alistan censo
CLAUDIA GONZÁLEZ
Chalco, Méx.— La gobernadora
del Estado de México, Delfina Gó
mez, realizó un recorrido por los
municipios de Hueypoxüa, Cuau
titlán Izcalli, Cuautitlán, Chalco y
Chimalhuacán, en donde se im
plemento el Plan DNDI a caigo
del Ejército Mexicano, para auxi
liar a los damnificados por las llu
vias recientes.
El gobierno estatal informó que

fueron desplegados 900 elemen
tos de los tres órdenes de gobierno
en el territorio afectado.
La gobernadora supervisó las

acciones que se llevan a cabo en
atención a los afectados por las
lluvias e instruyó la habilitación
de un comedor comunitario y
un albergue temporal en apoyo
a los habitantes del municipio
de Chalco.
Durante su recorrido estuvo

acompañada por el secretario de
Seguridad estatal, Cristóbal Casta
ñeda Camarillo, y precisó que la
Secretaría de Bienestar estatal ini
ciará el censo de afectaciones en
conjunto con el Ejército.
En Chalco se desplegaron 50

elementos de la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedeña) y 150
integrantes de la policía estatal,
para atender la contingencia en
San Martín, Pueblo Nuevo y Los
Héroes I, donde implementaron

labores de limpieza del área y
apoyo a las familias mexiquen
ses afectadas.
La Comisión del Agua del Es

tado de México (CAEM) conti
nuó los trabajos de limpieza, re
tiro de lodo y basura con el apoyo
de un minicargador, dos camio
nes de presiónsucción hidro
neumáticos tipo vactor, un ca
mión tipo cisterna y 20 elemen
tos del Grupo Tláloc.
También se realizaron traba

jos de lavado y desinfección de
cisternas en Colina el Molino y
Barrio San Pedro en el municipio
de Chimalhuacán.
Asimismo, la Secretaría de Sa

lud del estado realizó acciones de
saneamiento básico, medicina
preventiva y consulta de primer
nivel, además de enviar una uni
dad móvil y entregar material de
limpieza como escobas, palas, me
chudos y jaladores.
También aplicó vacunas contra

el tétanos y la difteria, hepatitis y
de neumococo, además entregó
miconazol en crema, Vida Suero
Oral, albendazol, metronidazol,
cubrebocas y gel antibacterial, en
tre otros, y ha colaborado en las
unidades habitacionales San Mar
tín Cuautlalpan, Pueblo Nuevo,
Villas Chalco 3 y Villas de San Mar
tín, con 17 brigadas médicas.

En la zona aledaña se encuen
tran los centros de salud de Cuau
tlalpan y Huexoculco, en los que
se brinda atención médica a la po
blación que lo requiera. •

IMPERATIVO
Fueron desplegados 900 ele
mentos de los tres órdenes de
gobierno en la zona afectada.

50
ELEMENTOS
acudieron a realizar labores de
limpieza en Chalco.

150
INTEGRANTES

de la policía estatal apoyaron en San
Martín, Pueblo Nuevo y Héroes I.

Recorrí el oriente del
Estado de México para
supervisar las acciones
que se realizan para
atender de manera
cercana e inmediata en
las zonas [afectadas]"
DELFINA GÓMEZ
Gobernadora del Edomex
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La Secretaría de Salud aplicó
vacunas contra tétanos y difteria.

La gobernadora supervisó las acciones en atención a los afectados por
las lluvias en Chalco, donde el lodo ingreso a las calles y viviendas.
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EL
CABALLITO

Brugaúa se dice aliada de la comunidad LGBT+
::::: La jefa de Gobierno electa, Clara Brugada, refrendó su compromiso

con la comunidad LGBT+ y reiteró que la capital del
país seguirá siendo una ciudad de libertades y dere
chos. Brugada, acudió ayer a la edición 46 de la Mar
cha del Orgullo que se realizó en Reforma, acompaña
da de líderes morenistas así como por los diputados
locales Temístocles Villanueva y Ana Francis Mor,
quienes han promovido la agenda LGBT en el ámbito
legislativo. Nos comentan que representantes del Co
mité Organizador entregaron a la jefa de Gobierno
electa un pliego de peticiones en el que los colectivos
hacen un llamado a ser aliados en la lucha por el res

peto a los derechos de la comunidad.

Tiempos de renovación en el IEEM
::::: Nos platican que el INE informó al Instituto Elec
toral del Estado de México sobre el proceso de selec
ción y designación de los cargos para tres consejeros,
pues se acaba el periodo de Laura Daniella Duran
Ceja, Sandra López Bringas y Francisco Bello Co
rona. Para los nuevos consejeros y consejeras el en
cargo será consolidar un órgano electoral que deje a
un lado la confrontación y se unifique, pues les co
rresponderá organizar los próximos comicios locales
y la renovación de la gubernatura en 2029. En una
primera lista de aspirantes mujeres aparece Sayona
ra Flores Palacios, Leticia Victoria Tavira, exma
gistrada presidenta del Tribunal Electoral del Edo
mex, Bernardo Aguilar Rodríguez, Emmanuel
Estrada Vicencio y Antonio Fernández Chávez.
Hasta ahora la lista es de 28 aspirantes, 14 mujeres y
14 hombres; los tres elegidos deberán incorporarse al
IEEM a partir del 1 de octubre de este año, por un
periodo de siete años en el cargo.
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Apapachos a Taboafla
::::: Nos comentan que luego de mantenerse en bajo
perfil, tras las elecciones del pasado 2 de junio, el ex
candidato de la alianza PANPRIPRD a la Jefatura
de Gobierno, Santiago Taboada retomó ayer su
agenda al asistir a la sesión del Consejo Nacional del
PAN, en donde, nos señalan, fue bien recibido por

los militantes blanquiazules, inclu
so con algunas porras y abrazos,
según se pudo ver en algunos vi
deos en redes sociales. Ya dentro
de la sesión Taboada ocupó un si
tio en la primera fila del estrado,
junto a Jorge Romero, mientras
que Kenia López Rabadán y Ma
riana Gómez del Campo compar
tieron fotografías junto al excandi
dato. Y aunque los votos no le favo

recieron, nos aseguran que entre los panistas capitali
nos la unidad sigue firme.
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La elección de jueces en el mundo
La propuesta de elegir por vo

to popular un total de seis
cargos dentro del Poder Ju

dicial Federal desde jueces hasta
ministros de la SCJN tiene escasos
antecedentes a nivel mundial. Los
ejemplos más sonados son Estados
Unidos y Bolivia.
En el primer caso solo existe

elección directa de jueces en varios
sistemas estatales. En ciertas enti
dades los jueces pueden postularse
directamente, en otras necesitan
de un partido político y en unas
más solo pueden ir a elección para
ser confirmados en sus puestos.
Son varias las críticas que se han

realizado al sistema de elección en
EU. En el caso de los procesos de
confirmación es frecuente que los
jueces se vean sometidos a campa
ñas negativas por parte de grupos
de interés o políticos reaccionarios.
Así ocurrió con la Unión Conserva
dora de Tennesse, que inició una
campaña en contra de un juez que
había votado en contra de la pena
de muerte de un convicto.
El Colegio de Abogados de Esta

dos Unidos ha sido muy crítico de
la elección popular, al argumentar
que la justicia no debe depender de
concursos de popularidad, que los
costos de las campañas excluyen a
quienes carecen de reclusos, e in
cluso el financiamiento puede ser
corrosivo para el sistema judicial.
Incluso hay estudios que confir

man que las contribuciones a las
campañas —que nunca es posible
limitar aunque se prohiban por
ley— predisponen a los jueces a re
solver casos a favor de sus donan

tes, y es menos probable que los
juzgadores fallen a favor de perso
nas acusadas de delitos cuando se
acercan las elecciones.

¿Podemos imaginar lo que signi
ficaría para nuestro sistema penal
que jueces buscando popularidad
decidan meter a la cárcel a más
gente de la que ya está sobrepo
blando nuestros penales?
¿O qué tal pensar que el día que el

péndulo gire a la derecha o a la ul
traderecha (porque el poder no es
tará siempre en manos de la izquier

concursos de popularidad, que los
costos de las campañas excluyen a
quienes carecen de reclusos, e in
cluso el financiamiento puede ser
corrosivo para el sistema judicial.
Incluso hay estudios que confir

man que las contribuciones a las
campañas —que nunca es posible
limitar aunque se prohiban por
ley— predisponen a los jueces a re
solver casos a favor de sus donan
tes, y es menos probable que los
juzgadores fallen a favor de perso
nas acusadas de delitos cuando se
acercan las elecciones.

¿Podemos imaginar lo que signi
ficaría para nuestro sistema penal
que jueces buscando popularidad
decidan meter a la cárcel a más
gente de la que ya está sobrepo
blando nuestros penales?
¿O qué tal pensar que el día que el

péndulo gire a la derecha o a la ul
traderecha (porque el poder no es
tará siempre en manos de la izquier
da) una corriente de jueces busque
dictar sentencias contrarias a los de
rechos humanos, a los derechos de
las minorías o de las mujeres?
El único caso similar a lo que se

propone en México es Bolivia, don
de desde 2009 se reformó la Cons
titución para elegir a todas las au
toridades judiciales por voto popu
lar, es decir magistrados del Tribu
nal Constitucional, Consejo de la
Magistratura (equivalente al Con
sejo de la Judicatura Federal), Tri
bunal Supremo de Justicia (máxi
mo tribunal de la jurisdicción ordi
naria) y agrario.
En las dos elecciones que ha ha

bido en esa nación el abstencionis
mo fue del 60% en 2011 y 66% en
2017. Hoy incluso desde el propio ofi
cialismo el modelo ha entrado en
cuestionamiento. Por la inestabili
dad y complicaciones que ha gene
rado, el actual ministro de Justicia,
Iván Lima, reconoce que "definitiva

da) una corriente de jueces busque
dictar sentencias contrarias a los de
rechos humanos, a los derechos de
las minorías o de las mujeres?
El único caso similar a lo que se

propone en México es Bolivia, don
de desde 2009 se reformó la Cons
titución para elegir a todas las au
toridades judiciales por voto popu
lar, es decir magistrados del Tribu
nal Constitucional, Consejo de la
Magistratura (equivalente al Con
sejo de la Judicatura Federal), Tri
bunal Supremo de Justicia (máxi
mo tribunal de la jurisdicción ordi
naria) y agrario.
En las dos elecciones que ha ha

bido en esa nación el abstencionis
mo fue del 60% en 2011 y 66% en
2017. Hoy incluso desde el propio ofi
cialismo el modelo ha entrado en
cuestionamiento. Por la inestabili
dad y complicaciones que ha gene
rado, el actual ministro de Justicia,
Iván Lima, reconoce que "definitiva

mente hay que preguntarse si es ne
cesaria una elección judicial".
Posiblemente la gran muestra

del fracaso boliviano es el golpe de
Estado de 2019. No olvidemos que
fue precisamente un Tribunal
Constitucional, elegido por voto
popular, el que le permitió a Evo
Morales presentarse como candi
dato presidencial en 2019, pese a
que la propia Constitución limita la
reelección a dos mandatos, y los
ciudadanos se expresaron en con
tra en un referéndum.
En suma, no existe a nivel mun

dial evidencia de que la elección
popular de jueces sea una buena
idea para mantener un poder judi
cial independiente del poder eco
nómico y político, pero tampoco
para brindar estabilidad y certi
dumbre. Pensémoslo muy bien. El
remedio podría ser más caro que la
enfermedad. •

@HernanComezB

No ex iste a nivel mundial evidencia de que la elección popular
de jueces sea una buena idea. I
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La ministra
del pueblo
Propuestas para un
encuentro inédito en
un momento histórico
ILENIA BATRES GUADARRAMA

ste jueves, en un encuentro nunca visto,E¡integrantes de los poderes Legislativo y Ju
I dicial federales nos reunimos en el inicio<

de los Diálogos Nacionales sobre la Reforma Cons
titucional al Poder Judicial, con la invitación para
hablar de qué Poder Judicial tenemos y qué Poder
Judicial queremos. Afirmé que hoy las puertas del
Poder Judicial están abiertas al tráfico de influen
cias y cerradas al pueblo de México, y destaqué los
objetivos de los tres temas principales que propone
la reforma a discusión en el Congreso:
L La elección de personas juzgadoras, que de

mocratizará al Poder Judicial, para abrirlo al es
crutinio público obligando a sus titulares a res
ponder al interés general.
2. La sustitución del Consejo de la Judicatura

por un Tribunal de Disciplina y un Órgano de
Administración, que constituye el mecanismo
de control que le ha faltado, para garantizar ren
dición de cuentas, administración fiscalizable y
sanciones a las personas juzgadoras.
3. El énfasis en el límite a las remuneraciones

de las personas servidoras públicas, para impedir
este ofensivo abuso de los recursos públicos.
Finalmente, puse a consideración del Congreso

algunas propuestas concentradas en tres ejes:
í. Respeto a la división de poderes.
A. Suprimir la invasión del Poder Judicial en las

facultades de otros poderes, para lo cual propuse que,
en sus interpretaciones y resoluciones, se abstenga
de a) revivir normas que el Congreso de la Unión ha
abrogado o derogado; b) emitir estándares, linca
mientos y parámetros dirigidos a regular la función
ejecutiva o legislativa; c) invalidar leyes por proceso

leg¡slativo,yd)nombraroextender mandato de fun
cionarios de la administración pública o de magis
trados de tribunales administrativos o agrarios.
B. Compartir la facultad de "última palabra"

en la interpretación constitucional entre los tres
poderes de la Unión, para eliminar la indebida
supremacía judicial que existe de facto.
2. Control interno de la Suprema Corte, para im

pedir la administración indebida de asuntos y la
opacidad jurisdiccional de la Suprema Corte: a)
Determinar tiempos de resolución y una asigna
ción no arbitraria de casos a ministros y ministras
en la Suprema Corte, y b) Transparentar la actua
ción de los órganos jurisdiccionales abriendo las
sesiones al público, publicando los proyectos de
sentenciae incorporando la realización deaudien
cias públicas en las que puedan manifestarse ac
tores que no sean parte en los juicios.
3. Ampliar facultades de la Suprema Corte en de

fensa de las personas que reciben sus servicios: a)
Mayores mecanismos de cumplimiento de ejecuto
rias de juicios constitucionales, para sustituir la des
proporcionada destitución y consignación penal de
personas servidoras públicas oomo únicas medidas
garantes de las sentencias, y b) Plenitud de jurisdic
ción para que el principio de cosa juzgada tenga oo
mo excepción las resoluciones emitidas en contra
vención oon las leyes y normas constitucionales, lo
que la Corte Interamericana de Derechos Humanos
ha denominado cosa juzgada fraudulenta
4. Generar mecanismos y criterios que faci

liten la defensa de derechos sociales en las ins
tancias jurisdiccionales. •

Ministra SON
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|s
Asistentes ala
marcha del orgullo.

Exigen vivir con dignidad

Cientos de miles de personas
de México pintaron con los
colores de la diversidad las
principales calles de la capital
del país, en la edición 46, bajo
el lema: "Frente a un Estado

opresivo y una sociedad indi
ferente, ¡exigimos vivir con
dignidad!", donde una vez
más se hicieron visible^/#//
Pese a avances, entre los

colectivos se encontraron or

miento a casos de desapari
dón y transfeminicidios. •

JNALES A

Diálogos sobre

la reforma Judiclíí

Diálogo ludlcial
diálogos por la reforma judi
/ú&úá
propusieron escalonar su re
anm6mamyt\wuámífy
mandatario mexicano, An
drés Manuel López Obrador,
declaró que no se opone, pe
ro que no sea una táctica dila
toria. El Presidente celebró

que los ministros e integran
tes de Consejo de la Judicatu
ra participen en los foros y re
conozcan que hace falta una
reforma al Poder Jutfc&líwfá
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Joe Biden, presideníévyyyy
de Estados Unido

Prende las alarma^
Luego de la titubueante actua
ción del presidente Joe Biden
en el primer debate contra el
exmandatario Donald Trump,
rotirencfieron las alarrra&yyj!
Medios como el The New Tork

Times le pidieron al demócrata
que se haga a un lado; Time
vio caos dentro del Partido De

mócrata; dentro de la campa
ña del mandatario han desesti
mado esos mensajes, mientras
Biden ha dicho que sigue ade
lante en un escenario en el que
una victoria de Trump podría
parecer inevitable •
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Agenda ciudadana
El estilo personal
I LORENZO MEYER

n El estilo personal de gobernar (JoaquínE¡Mortiz, 1974), Daniel Cosío Villegas puso de
I relieve la importancia del estilo presidenciali

como variable explicativa del período presidencial
de Luis Echeverría (19701976).
El estilo no es sólo una manera peculiar de decir

o hacer algo, sino que es reflejo de las prioridades
y valores de una persona. ¡Y vaya que sí Andrés Ma
nuel López Obrador (AMLO) ha obligado lo mismo
a analistas que a los ciudadanos en general a fijarse
y juzgar su muy singular forma de hacer política!
La manera como el Presidente saliente está condu

ciendo el relevo presidencial en el marco de la4a Trans
formación contrasta con la tradición política mexicana.
Veamos someramente esa tradición. El primer cambio
formal en la cúspide de la estructura de gobierno del
México independiente tuvo lugar en 1823 e implioó el
estallido de un movimiento de rebeldía militar que pe
día la renuncia a la corona del efímero Agustín L Al
proclamarse la república Guadalupe Victoria asumió el
cargo de Presidente de México, pero al concluir su cua
trienio la disputa por ese cargo se caracterizó por una
sistemática desobediencia a las reglas de la sucesión
Las presidencias efímeras no fueron entonces excep
ciones. Antes de la constitución del 57 hubo siete cam
bios presidenciales en un solo año (1833), cinco en 1847
y cuatro en 1844,1846 y 1855. A raíz de la Guerra de
Reforma y la restauración de la república hubo dos ca
sos de prolongación indefinida en el caigo: los de Benito
Juárez y Porfirio Díaz. También en ese siglo y en los
primeros decenios del siguiente hubo quienes asumie
ron al mismo tiempo, aunque en diferentes lugares co
mo presidentes o jefes del gobierno nacional.

Cuando el régimen de la Revolución Mexicana final
mente se estabilizó y las rebeliones quedaron atrás, los
cambios presidenciales no programados siguieron En
tre 1928 y 1934 México vio a Alvaro Obregón como pre

sidente reelecto y luego asesinada a Emilio Portes Gil
como presidente interino(19281930),aPascualOrtÉ Ru
bio oomo presidente constitucional que renunció al car
go (19301932) y Abelardo Rodríguez como presidente
sustituto, (19321934). En contraste, a partir de la elección
de Lázaro Cárdenas en 1934 la normalidad en el proceso
sucesorio fue la regla, pero oon una peculiaridad; que por
sesenta años latiansferenciadel cargo presidencial se dio
exclusivamente entre miembros del mismo partido.
Con el siglo XXI tuvo lugar la alternancia entre dos

partidos en la presidencia: el PRI y el PAN. En 2018 la
contienda electoral se dio ya en un entorno pluripar
tidista PRIPANMorena que desembocó en el triunfo
de la izquierda lopezobradorista
La victoria de AMLO en 2018 implicó una trans

formación notable en el estilo presidencial de gober
nar como parte de un cambio mayor: el de la natu
raleza del régimen político, es decir en la forma y con
tenido de la política en su nivel más alto. Y el estilo
personal actual del quehacer presidencial se ha man
tenido hasta el final del proceso de transferencia del
cargo a la sucesora, a Claudia Sheinbaum.
El Presidente saliente se ha empeñado en acentuar

la continuidad transexenal de la 4T mediante giras de
fin de semana por el país en compañía de la presidenta
electa y nueva líder de Morena con el compromiso ex
preso y reiterado que él va a seguir ejerciendo plena
mente su responsabilidad presidencial hasta el Io de oc
tubre pero que a partir de esa fecha desaparecerá to
talmente de la escena y no interferirá en nada con la
tarea y centralidad política de la nueva presidenta. La
oposición sostiene que ese compromiso es falso y que
el AMLO carismático ya ha sembrado la semilla de su
poder tras el trono. Al final, será la realidad la que en el
futuro cercano confirme o desmienta a AMLO y a la
originalidad de su estilo personal de abordar su con
cepción de la responsabilidad y legado políticos. •
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Gran angular
Chiapas
sumido en la
violencia y el
desgobierno

RAÚL RODRIGUEZ
Cierra Chiapas el sexenio en

descomposición, como un
estado atrapado por la in

seguridad, con un gobernador que
pasó de noche y que nunca supo
entender la diversidad social y cul
tural de su gente.
La ausenciay las omisiones de Ru

tilio Escandón complicaron no sólo
los añej os conflictos sociales de la en
tidad del sureste mexicano, sino que
cedieron el paso a la delincuencia pa
ra que tuviera presencia en todas las
regiones de la entidad.
Chioomuselo, La Grandeza, Moto

zintla y Frontera Comalapa son mu
nicipios de la fronteriza región Sierra,
que han estado bajo elfuego del crimen
oiganizado, que ha obligado a familias
y comunidades a huir en desplaza
mientos masivos para salvar la vida
Y a esa violencia criminal del nar

cotráfico se ha sumado la de los con
flictos sociales con saldos fatales en
comunidades como Tila, Chenalhó y
Pantelhó donde en los últimos días
fueron emboscados por un grupo ar
mado los indígenas Ramiro Ruiz y
Tomás Hernández.
Tila es otro ejemplo de la descom

posición agravada por la inacción del
gobernador Escandón Su descono

cimiento de la realidad chiapaneca y
la indefendible ausencia de una es
trategia para conciliar entre los gru
pos enfrentados no sólo mantiene un
estado permanente de tensión, sino
que ha propiciado que ésta escale a
asesinatos como el de José Rodrigo
Martínez Parcero, uno de los despla
zados que fue levantado en Yajalón
municipio a donde se había ido a re
fugiar junto con su familia
Ante la falta de un respaldo real ga

rante de la protección de la gente en
el desgobierno de Rutilo Escandón
los desplazados chiapanecos han ex
presado su temor a regresar a la co
munidad de Tila pues los matones
andan libres y podrían volver a en
derezar sus ataques contra mujeres,
niños y hombres una vez se retiren
los elementos de la Guardia Nacional
desplegados en la zona
La seguridad en las zonas rurales

del estado es nula por lo que durante
los últimos años Chiapas, con Escan
dón y su desgobierno, no realizó nin
guna obra de infraestructura en los
municipios alejados, pues además de
no haber recursos para su construc
ción, ninguna empresa quiere despla
zarse hacia ellos para no exponer a sus
trabajadores y evitar extorsiones.
En los seis años del primer go

bierno morenista en el estado, Ru
tilio Escandón ha empujado a
Chiapas a lo que parece ser un ca
llejón sin salida en medio de un cla
mor generalizado de seguridad.
Instantánea:
¿HABRÁ RETRIBUCIÓN? Víctor

Hugo Romo, candidato morenista ga
nador a una diputación del Congreso
de la CDMX está en espera de señales
procedentes de la casa de transición de
la virtual presidenta electa Claudia
Sheinbaum Nos dicen que aún no ha
llegado la confirmación de su eventual
lideiazgo de la mayoría de Morena en
la legislatura capitalina Pero tal de
sempeño poco relevante políticamen
te si, como parece, la diputación guin
da y sus aliados quedarán a solo un
asiento de completar la mayoría cali
ficada Romo, por lo tanto, espera jugar
un papel más protagónico en el equipo
de gobierno. Y no es para menos, pues
nadie como el ex jefe delegacional en la
Miguel Hidalgo trajo corta y a raya a
Xóchitl Gálvez, al documentar sus pre
suntos hechos de tráfico de influencias
como el de los contratos entregados a
empresas de su propiedad durante su
gestión como servidora pública así co
mo la compra a precio de ganga de la
"Casa Roja" de las Lomas. •

A esa violencia criminal del narcotráfico
se ha sumado la de los con flictos sociales.
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AMLO, a LOS Pinos
::::: Después de seis años en Palacio Nacional, el
presidente Andrés Manuel López Obrador va a
Los Pinos. Pero no vaya usted a pensar que se mu
da a la que fue residencia oficial durante los go
biernos neoliberales, además, claro de los del perio
do que va desde Lázaro Cárdenas hasta el de José
López Portillo, el "último presidente de la Revolu
ción", según se ufanaba Lo que nos cuentan es
que Morena le está organizando al actual mandata
rio un festejo para marcar los seis años de que ga
nó las elecciones presidenciales. La fiesta será ma
ñana en el ahora Complejo Cultural Los Pinos a
partir de las 10:00 de la mañana. El líder nacional
de Morena, Mario Delgado, y la jefa de gobierno
electa de la Ciudad de México, Clara Bragada, es
tán programados como oradores, mientras que Eu
genia León se encargará de la parte musical. Lo
que no se ha confirmado es si asistirá la virtual
presidenta electa Claudia Sheinbaum.

No hubo dinero para ciencia...
¿pero si para campana de "logros"?
::::: Nos comentan que si durante la gestión de

María Elena ÁlvarezBuylla
como directora del Conahcyt no
hubo fondos suficientes para
apoyar proyectos de ciencia bá
sica o para becas en el extranje
ro, para lo que al parecer no
hay escasez de recursos es para
una campaña en la que se pre
sumen sus "logros". Nos deta
lian que desde hace semanas,
en vagones y estaciones del Sis
tema de Transporte Colectivo

Metro se instaló propaganda sobre la "transfor
mación" del Consejo. ¿Quién pompó?
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AlFA se blinda en materia
de ciberseguridad
::::: Quienes no quieren tener sustos que les puedan
provocar hackers profesionales interesados en vul
nerar la ciberseguridad son las autoridades del Ae
ropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Para
esto, nos indican, las autoridades aeroportuarias
lanzaron una licitación para contratar el servicio in
tegral para la plataforma de ciberseguridad, en el
cual se prevé un desembolso de hasta S7 millones
de pesos. Será el próximo 3 de julio cuando las au
toridades del Felipe Ángeles den a conocer el Mo
de esta licitación, por la que compiten tres empre
sas. No vaya a ser que en los últimos tres meses de
gobierno del presidente López Obrador salga otro
hackeo tipo Guacamaya.

Piden oue mujeres coordinen
a mc en el Congreso
::::: Nos comentan desde el Senado que Movimien
to Ciudadano definirá en agosto a sus coordinado
res parlamentarios en ambas Cámaras, una vez
que el Tribunal haya dado la última resolución an
te las impugnaciones respecto a la sobrerrepresen
tación de Morena y sus partidos aliados, PVEM y
PT. En las filas naranjas, nos comentan, hay un
sector que está sosteniendo la exigencia de impul
sar que una mujer sea la que coordine alguna de
las Cámaras pues desde hace algunos años los
hombres llevan la batuta de las bancadas emecistas
en el Congreso. Sólo falta que convenzan al líder
del partido, Dante Delgado, y a sus amigos que
aspiran a sucederlo, como Jorge Álvarez Máynez.
¿Traducirán en hechos su discurso progresista o se
guirá el "club de Toby" en MC?
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Los ministros intangibles
Desde que fue jefe de gobier

no de la Ciudad de México,
López Obrador supo leer y

entender, como pocos, a las clases
populares y medias del electorado
mexicano. Su política se basó en la
construcción de segundos pisos,
programas sociales enfocados en la
entrega de dinero o bienes y becas
de distinta naturaleza. Así constru
yó una política de lo tangible, de lo
real y atendió un problema de de
sigualdad y desencanto con la fun
ción de gobiernos anteriores.

Durante cinco años, ya como
presidente, estructuró acciones
que permitieron a la gente ver,
con sus propios ojos, el destino
del dinero público. Por fin, bajo el
discurso simplista, ese dinero ya
no desaparecía por la corrupción
del pasado.
La política de lo tangible identi

ficó perfectamente a los grupos que
debía atender y cómo hacerlo para
revertir la percepción de un gobier
no corrupto y ausente, convirtién
dolo en uno visible y presente. Esta

estrategia funcionó y como prueba
están las victorias de su partido y
sus aliados el 2 de junio.
La consolidación de la llamada

Cuarta Transformación implica un
cambio profundo en el funciona
miento del poder público en Méxi
co, un cambio de régimen impul
sado desde las urnas que tiene su
origen en el desencanto del electo
rado en las promesas del pasado. Lo
grave sería que todo cambie para
que no cambie nada... y aquí entran
los ministros intangibles. Los que
están ahíy son fundamentales para
la división de poderes y la demo
cracia, pero que para una gran ma
yoría de país no existen.
Hoy, el Presidente cuenta con

múltiples obras de infraestructura
y programas sociales que explican
a la gente el destino de los recursos

públicos y garantizan su presen
cia en todos los rincones del país.
Sí, puede que sea un aeropuerto
en desuso, una refinería que no re
fina y un tren que transporta una
cantidad limitada de pasajeros,
pero ahí están. Si alguien pregunta
a dónde se fue el dinero, la res
puesta obvia es que está en esos
proyectos, aunque también en los
bolsillos de unos cuantos cerca
nos al régimen. Si alguien pregun
ta qué hace el Poder Judicial, la
respuesta, en cambio, queda lejos
de ser obvia. Este jueves, el propio

ministro Javier Láynez dio una cá
tedra en el primer foro de discu
sión de la reforma judicial en la
Cámara de Diputados al recono
cer que no han sabido explicarle a
la gente su papel ni qué hacen ni
cómo toman decisiones.

Este enfoque de lo tangible ha si
do crucial para la narrativa de López
Obrador y Morena: la visibilidad de
sus acciones y proyectos es un argu
mento contundente en un país don
de la corrupción y la ineficiencia han
sido la norma, incluso durante su
gobierno. La política de lo tangible,
aunque criticable en muchos aspec
tos, ha sido efectiva en mantener el
apoyo popular, mostrando resulta
dos palpables, aunque queden mu
cho que deber, incluso más que los
intangibles ministros y el Poder Ju
dicial que está a punto de desapa
recer cómo lo conocemos.

Stent:
Gerardo Fernández Noroña con

fía en poca gente, casi siempre an
da solo, pero esos cuantos lo han es
cuchado contar historias que pon
drían a temblar las carreras de va
rios de los que lo han ninguneado.
¿Resistirá a los deseos de venganza
como obediente soidado? m _

daudio8ah@gmali.com

La política de lo tangible, aunque criticable en muchos
aspectos, ha sido efectiva en mantener el apoyo popular.

Fecha: 30/06/2024

Página: 6

Area cm2: 236

1 / 1

Columnas Políticas

Claudio Ochoa Huerta

Costo: 33,630

Página 19 de 48



Fábulas
Instrucciones para
llegar acá
SABINA BERMAN
£ ómo llegamos acá?
¦ Nosotros —nosotros: la mayoría de los y

las electores— le dimos a la 4T a Andrés
Manuel y a Claudia— la bicicleta el Poder político
completa con las dos ruedas una mayoría decisiva en
la Cámara de Diputados y también en la Cámara de Se
nadores— para moverse a reformar un régimen neo
liberal y transformarlo en un Estado de Bienestar.
Ya está. Ya estamos en ruta. En condiciones de

facilidad.
La Resistencia solo estará en los Medios de Co

municación Comerciales, el último reducto donde
la resistencia al cambio será todavía una gran ma
yoría, pero será una resistencia llena de ruido y sin
capacidad de acción real.
¿Qué le toca ahora a la 4T?
Le toca moverse fluidamente y sin inventarse pro

blemas o ceder a tentaciones.
¿Qué problemas podría inventarse?
Ponerse a debatir con el ruidoso bla bla bla de los

comunicadores adversos y sus descripciones mal in
tencionadas. Lo que no tendría ninguna utilidad.
O bien enredarse con sus propias y pequeñas re

yertas interiores.
Que si Sergio Mayer debe o no ocupar un curul re

galado, que ni siquiera ganó en elecciones.
(No, no debe ocuparlo: ha sido un elemento dis

cordante e inexplicable en la 4T, no tiene por qué
seguirlo siendo.)
Que si Noroña ganó la dirección de la bancada de

la Coalición de Izquierda en el Senado —y no se la
quieren dar.
(Sí,sílaganó:representaaunapartedeloselectores

de la 4T y sin duda es La Lengua Más Fluida de la
Izquierda.)
¿A qué tentaciones podría ceder ahora la 4T?
Son dos.
Una. La tentación presidencialista.
En el caso inmediato de la Reforma al Poder Ju

dicial, la 4T podría decidirse por reformarlo de forma
que quede subyugado a los designios de la Presiden
cia. Un mero lugar de trámite donde le sellen cada
iniciativa con el sello de "Constitucional".
Y no, la reforma virtuosa del Poder Judicial sería li

brarlo de su corrupción interna y separarlo de los po

deres económicos, para que imparta Justicia a la gente
de carne y hueso —y detenga o corrija las mociones de
la Presidencia, ambas cosas de acuerdo con las leyes.
Dos. La tentación de la Corrupción rampante.
La 4T podría dar el banderazo para que sus fun

cionarios saqueen al país.
La designación de Raquel Buenrostro como Secre

taria de la Función Pública, apunta a que el plan de
Claudia es el inverso. Raquel promete ser la Gran Tije
ra para los corruptos.
Buenrostro logró en el SAT la hazaña de hacer pagar

a los oligarcas del país impuestos. Y eso sin quebrarlos
ni reventar su fidelidad a la autoridad del gobierno.
—Nunca (el SAT) me trató mejor y nunca me hizo

pagar más le dijo un gran contribuyente a Raquel
Buenrostro.

Le toca a ella lograr lo propio con sus correligio
narios convertidos en funcionarios: a los que están
dejándose crecer las uñas largas, cortárselas.
Nada mal pintan los años venideros en un país en

el cual 6 de cada 10 ciudadanos acordamos el 2 de
junio pasado darle a la Izquierda 6 años más. La ruta
está clara —un Estado de Bienestar— y la responsa
bilidad ahora es toda de Claudia y Andrés Manuel.
Por lo pronto Claudia y Andrés Manuel pedalean

en una bicicleta de dos asientos, con ambas ruedas
puestas y girando. L> o.
En 1 de octubre próximo Andrés Manuel se bajará del

asienta y la bici se volverá una bici de un solo asiento.
Entre el mucho bla bla bla de los Opinólogos Ad

versos, esto promete que avanzará bien.
A los electores y los opinólogos de Izquierda lo

que nos toca hacer es observar y no callar. Vigilar
y hablar. Señalar desvíos y reclamar regresos a la
ruta. No perdonar. No taparse un ojo. Ni la boca.
Nunca subordinarse.
Ser la Crítica de buena fe —la que comparte el mapa

y la meta de la Izquierda. Siendo la meta más Demo
cracia, más gobierno del pueblo, nunca menos.
Sí, sí, sí: va en bicicleta la Izquierda y a saludable

velocidad: toda una bitácora de reclamos sociales
acumulados durante décadas tiene la enorme opor
tunidad de viajar de lo posible a lo real.
Y si nuestro optimismo es traicionado, sabemos a

quién reclamarle. A la 4T. •
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La reforma virtuosa del Poder
Judicial seria librarlo de su
corrupción interna y separarlo
de los poderes económicos,
para que imparta Justicia a la
gente de carne y hueso"
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BAJO LA LUPA

Netanyahu en el congreso de EU: determinante
para la sucesión en ese país y la invasión a Líbano

ALFREDO JALIFERAHME

ESPUÉS DE LA debacle de Joe
Biden en su desastroso debate
frente a Donald Trump, y enJ espera de la segunda vuelta de la
elección en Irán, la controvertida

presencia del premier Benjamin Netanyahu el
próximo 24 de julio en el Congreso de EU ha
desatado una ola de intensos comentarios, los
cuales sobre todo de los grupos de sus con
nacionales adentro y fuera de Israel exhiben
la proclividad del premier en favor de Trump,
mientras los grupos pro Biden/demócratas fus
tigan su indeseable presencia. ¿La elección de
EU está en manos de Netanyahu y el poderoso
grupo cabildero israelíestadunidense Comité
de Asuntos Públicos Estados UnidosIsrael
(Aipc, por sus siglas en inglés)?
EL COMITÉ PARA Asuntos Públicos
EstadunidenseSionista (Azcpa,por sus siglas
en inglés) se transmutó en el grupo cabildero
Aipc que influye notablemente en los poderes
ejecutivo y legislativo estadunidenses (https://
bit.lv/3vbejRa). Se considera a éste como el
más poderoso grupo cabildero de la plétora de
organizaciones pro Israel en EU. La publicidad
de Aipac alardea que representa a "más de 3
millones (jmega sic!) de estadunidenses pro
Israel en cada distrito del congreso para forta
lecer el apoyo bipartidista en la relación de EU
con Israel". El comité se autocaliñca como el

"más numeroso lobby pro israelí" que "contri
buye con más recursos (sic) directamente a los
candidatos": ¡"98 por ciento de los candidatos
que apoya ganaron las elecciones generales en
2022"!

SUS DESCOMUNALES INGRESOS sin con
tar los pantagruélicos "donativos" deducibles de
impuestos de los financieros jázaros (https://bit.
ly/3QqemJr) de Wall Street ascendió a 473.5
millones de dólares en 2022. El portal israelí
Forward expuso que "a partir del 7 de octubre"
fecha icónica del ataque de Hamas a Israel
"Aipac recaudó 90 millones de dólares" cuya
"gran parte ha sido destinada desde ahora a las
elecciones del 2024 (https://bit.ly/4cKOQYR)".
El rotativo antiNetanyahu Haaretz explica el
poder de Aipac en EU, cuyo "grupo recaudador
tendrá un rol decisivo en las elecciones de 2024
(https://bit.Iy/3Tn2.IEm)". No hay que subes
timar la omnipotencia decisiva de Aipc que,
amén de lubricar a una pléyade de legisladores
estadunidenses, acaban de propinarle una dolo
rosa derrota en el feudo neoyorquino al repre
sentante Jamaal Bowmanmiembro del grupo
progresista y pro palestino Squad, que encabeza
la milenial Alexandria OcasioCortez (https://bit.
Iy/3zz812w) , gracias a los masivos donativos
sionistas, que ahora buscan otras cabezas electo
rales a decapitar(https://on.wsj.com/4bnuq71).
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EL PORTAL JACOBIN asevera que la derrota
de Bowman propinada por Aipac "encubre"
paradójicamente "su debilidad (https://bit.
ly/45Jwyow)". Hasta Financial Times comenta
el despliegue de planes bélicos del premier Ne
tanyahu en su entrevista autista al canal 14,
cercano a los zelotes (https://bit.ly/3yQnkdN)
del gabinete: Ben Gvir y Smotrich para
un "verano de conflictos (https://on.ft.
com/3WljCam)". El portal galo Réseau Voltai
re (29/6/24) explaya que los "estadunidenses
con doble nacionalidad israelí condenan la
próxima visita de Netanyahu a Washington".
El grupo UnXeptable de California inició una
campaña contra la presencia de Netanyahu
en el congreso el próximo 24 de julio que, a
mi juicio, será determinante para su planeada
invasión al Líbano.

SEGÚN RÉSEAUVOLTAIRE, una pléyade de
"personalidades israelíes condenan en el NYT"
la visita: David Harel, presidente de la Academia
de Ciencias de Israel; Tamir Pardo, ex jefe del

Mosad israelí; Ehud Barak,ex primer de Israel;
Aaron Ciechanoveret, premio Nobel de Quími
ca; y el novelista y ensayista David Grossman,
etc. Antes de la debacle de Biden, la Casa Blanca
no ocultaba su "temor" sobre la presencia
de Netanyahu en el congreso: "nadie sabe lo
que va a decir (https://politi.co/4cIvLGw)". El
profesor de la Universidad de Chicago John
Mearsheimer ha abundado sobre el inconcebi
ble poder del lobby israelí en EU (https://amzn.
to/476u7M8) que se ha convertido, a mi juicio,
en un "Estado dentro del Estado".

http://alfredojalife. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t. me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

https://vm. tiktok.com/ZM8KnkKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr(@alfredojalifer)

? Protestas en Tel Aviv contra eL premier de rehenes retenidos por Hamas en la franja
de Gaza. Foto APBenjamin Netanyahu para exigir la Liberación
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El mausoleo de Mozart en Viena

PARA MUCHOS PODRÍA resultar incómodo toparse a
cada paso con una lápida al dar un paseo por un agradable
parque con amplios caminos, rodeado de longevos, altos y

frondosos árboles.

A LOS COSTADOS de los caminos que recorren el cementerio
de San Marx, en Viena, Austria, se hallan numerosas bancas que
invitan al visitante a hacer una pausa y disfrutar este lugar, cata
logado por el gobierno austríaco como monumento histórico.

EL CEMENTERIO ATRAE a miles de visitantes cada año, pues
aquí se encuentra la tumba del genio musical Wolfgang Amadeus
Mozart.

BAUTIZADO CON EL nombre de Johannes Chrysostomus
Wolfgangus Theophilus Mozart, el prodigio musical vio la luz
en Salzburgo el 27 de enero de 1756. Sin embargo, Viena fue la
ciudad donde alcanzó un éxito inusitado para la época desde sus
primeros años, y es aquí donde descansan sus restos, aunque a
ciencia cierta y según documentos históricos y una exhaustiva
investigación, se trata de un área donde se cree fue exhumado.

UNA PLACA ACOMPAÑA la lápida con la escultura de un ángel
en mármol blanco apoyado en un columna rota y flores siempre
frescas al frente. Cuando Mozart fue enterrado en 1791 en el
cementerio de San Marx, las fosas eran comunitarias, sencillas
tumbas agrupadas y ocasionalmente con una simple cruz de ma
dera. Por lo tanto, el lugar exacto de la exhumación, incluso poco
tiempo después, era difícil de estimar.
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DESPUÉS DE EXHAUSTIVAS investigaciones, en 1859 se deci
dió erigir en este lugar una tumba representativa. En ocasión de
los 100 años de su fallecimiento, en 1891 la tumba fue trasladada
al cementerio central. Por iniciativa del encargado Alexander
Kugler, el mausoleo fue construido en este lugar.

UNA CITA DE Franz Grillparzer en 1841, en ocasión del 50
aniversario de su fallecimiento, completa esta información: "Si
uno no conoce la tumba en la que él descansa, ¿quién teme a eso,
amigos? ¡Él no ha muerto!, vive en todos sentidos, en todos los
corazones y camina a nuestro lado".

MOZART FALLECIÓ CON sólo 35 años. Su reputación creció
tras morir; su talento precoz fue reconocido por su padre Leopold,
quien impulsó su carrera. A los 5 años componía ya sus primeras
piezas, dominó varios instrumentos y su padre lo presentaba en
eventos de la realeza. Viena le dedica diversos lugares, por ejem
plo, la casa donde residió y donde murió, que ahora es un museo.

EN VIENA TODAS las construcciones o lugareas de importan
cia histórica se distinguen por contar con una placa enmarcada
por la bandera rojiblanca de Austria y la letra W (en alemán len
gua oficial es Wien).

CON CERCA DE un millón 900 mil habitantes, cuenta con in
numerables atractivos, arquitectura monumental, lugares donde
el tiempo pareciera haberse detenido cuando se visitan palacios
convertidos en museos, algunos de los más deslumbrantes fueron
de los Habsburgo, una de las más poderosas casas reales de Euro
pa. Uno de sus integrantes llegó a México durante la intervención
francesa como emperador: Maximiliano (18321867).

Alia Lira Hartmanri, corresponsal
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Rayuela
Lo dicho: el sur
también existe.
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DESPERTAR EN
LA IV REPÚBLICA
Relección de

legisladores:
riesgos
JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI

La releccion legis
lativa cumple 10 años
desde que en 2014 fue apro

bada como parte de la reforma
constitucional que nacionalizó el
sistema electoral en nuestro país.
Después de los comicios del pasa
do 2 de junio, vale la pena analizar
los resultados de esta figura que
permite a los diputados federales
relegirse hasta en cuatro ocasio
nes y a los senadores dos, es decir:
en ambos casos pueden ocupar el
cargo hasta por 12 años de mane
ra consecutiva.

UNO DE LOS argumentos más
sólidos vertidos a favor de la

relección legislativa consistió
en señalar que con el voto la
ciudadanía tiene la oportunidad
de evaluar el desempeño de los
legisladores electos y que éstos,
a su vez, podrían adquirir mayor
conocimiento y profesionalización
en sus tareas.

ESTA FIGURA YA fue puesta
a prueba en dos comicios fede
rales. Por lo que toca al proceso
electoral 20202021, lograron
relegirse 139 diputados federales
(107 por mayoría relativa y 32 por
representación proporcional), es
decir, 27.8 por ciento del total de
las 500 curules. En las votaciones

del pasado 2 de junio, en la Cá
mara de Diputados lograron su

relección 59 legisladores (11.8 por
ciento), mientras en el Senado de
la República lo hicieron 18 de las
128 senadurías disponibles (14 por
ciento).

HABRÁ QUE ANALIZAR si la
relección de estos legisladores co
rresponde a un conocimiento de
la ciudadanía de sus cualidades y
aptitudes al legislar o únicamente
obedeció, en el caso de Morena,
al arrastre de la candidata pre
sidencial ganadora y de la figura
política del Presidente. Esto ser
virá para saber si los objetivos de
esta figura se han alcanzado o se
debe pensar en su eliminación en
una próxima y necesaria reforma
electoral.

LA RELECCIÓN LEGISLATIVA
puede traer consigo vicios que
deben ser evitados. Por ejem
plo, puede prestarse a prácticas
corruptas desde las dirigencias
partidistas, al reasignar las candi
daturas y con esto darse la buro
cratización partidista, que sería
muy dañina para la democracia.
LO MAS IMPORTANTE es evi

tar que la figura de la relección
legislativa se convierta en un obs
táculo para que llegue gente nue
va y con ideas frescas a la política
y permita la renovación de ésta.

Colaboró: Mario A. Domínguez
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Dedico este artículo, principalmente.
a mis amigos arquitectos También, a los
que no lo son. porque todos podemos
ser forjadores de sueños y creadores

de realidades.

Imagina en donde estarás y así será.
Película Gladiador.

La arquitectura es una de las profesiones que
mayor admiración me generan.
La historia de la arquitectura está liga

da irremediablemente a la historia de la

humanidad. Es significativo y
notable de esta profesión, que
sus obras pueden llegar a tras
cender a los autores y al paso
de los afios.

El gran sabio chino Lao Tse
expresó: "La arquitectura no
son cuatro paredes y un teja
do, sino el espacio y el espíritu
que se genera dentro".
Plasmar un sueño en rea

lidad, materializar un deseo,
comprender una aspiración,
asimilar las emociones del
cliente... es definitivamente un
procedimiento profundo. Emo
tivo y racional a la vez.
Es un proceso que se basa

en la ciencia, tanto como en la
intuición, afirmaría el arquitec
to danés Jern Utzon, autor del
proyecto de la ópera de Sídney.

El sistema creativo del arquitecto asu
me y debe sumergirse en la alteridad de
su cliente para lograr que el sueño de éste
pueda verse materializado algún día.

La prospectiva y la planeación son he
rramientas metodológicas y promotoras de
la creatividad que invitan a la construcción
de ese futuro partiendo de la base de que
nada está decidido y todo está por crearse.
La empatia del arquitecto es fundamen

tal. También lo es su creatividad y aserti
vidad para lograr expresar y darle forma a
lo que el cliente quiere o presume tener en
mente.

Steve Jobs, cofundador de Apple, lo ex
presó maravillosamente cuando dijo: "Mu
chas veces la gente no sabe lo que quiere
hasta que se lo enseñas".

El diseño y la ingeniería deben trabajar
en simbiosis y ninguno es más importante
que el otro.
Sin embargo, está claro que, en el pro

ceso de creación e invención del ser hu

mano, la actividad primigenia es... soñar
e imaginar.

Merecemos lo que soñamos. Y solamen
te aquellos que se atreven a soñar, pueden

volver sus sueños realidad. Sin sueños, vi
viríamos la futilidad de una existencia sin
sentido, rodeados por un estéril vacío.

Por esa razón, la primera tarea a la que
el arquitecto debe dedicar su tiempo con
pasión y dedicación, rodeado de su equipo,
es al trazo de las primeras líneas que van a
buscar plasmar en papel, la aspiración de
su cliente.

Acto seguido, se le presentará un ante
proyecto, a través de imágenes o renders,
que constituirían el primer esbozo de la
interpretación de las ideas y sueños del

interesado.

A partir de aquí, el dilema
es encontrar el justo medio,
entre las propuestas del dise
ño y la marca que el arquitecto
quiera imprimir a su proyecto
y la armonización con los par
ticulares gustos de quien será
el usuario del inmueble en
cuestión.

No es sino hasta que existe
un acuerdo de ideas, una con
sonancia que resuene en el co
razón de ambas partes, que el
proyecto transita a la siguiente
etapa.

El despacho o taller de ar
quitectura envía a los ingenie
ros el proyecto arquitectónico
consensuado, a fin de desarro
llar los proyectos siguientes: el
estructural, el hidráulico, el sa

nitario, el eléctrico, el del gas y varios más.
Se establecen tiempos, costos, materia

les, contrataciones, permisos,., en fin, todo
lo que tenga que ver con la construcción del
inmueble.

Son los proyectos técnicos que forman
parte del proyecto ejecutivo arquitectónico.

¿Cuál es mi punto en todo esto? ¿En dón
de podemos encontrarle sentido a la ana
logía del desarrollo y construcción de un
proyecto arquitectónico, con la visión de
construir un proyecto de nación?

La metodología o el procedimiento para
construir la idea, la visión o el sueño de un
país, de una nación... debería de pasar por
una evolución muy similar.

Es un ejercicio intelectual, amplio y de
dicado. También brutal.

Soñar el país que se quiere implica, sobre
todo, tener la capacidad de escuchar. Y por
supuesto tener la claridad de mente y de es
píritu de establecer como objetivo supremo,
la finalidad del sueño.

Unidos en el objetivo, respetando la di
versidad de opiniones debería volverse la
perspectiva fundamental para definir y lo
grar la nueva visión del país.

El diseño

y la ingeniería
deben trabajar
en simbiosis

y ninguno es
más importante
que el otro.
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¡RETIRARSE A TIEMPO!

El mundo está de cabeza, si el país más po
deroso del mundo se debate entre Trump y
Biden, que Diosito nos agarre confesados.
El jueves vi el debate hasta donde lo so
porté, más o menos 30 minutos, una cosa
demencial, cada uno en su particular pelí
cula de terror. El actual presidente no tiene
ni la capacidad para reconocer la elegan
cia que supondría retirarse a tiempo, creo
que ya lo perdimos. No, ya no sirve, se le
va el pájaro y vive ya en un universo para
lelo. El debate fue una pena, una sinrazón.
Por un lado, un energúmeno tosco, hostil,
maleducado y fanfarrón, un delincuente
condenado y en vías de la obligatoriedad
de cumplir sus sentencias, por el otro un
viejito chocho y desvalido. Yo no creo ni
siquiera que esté capacitado para terminar
su mandato. Me produce una enorme desa
zón ver cómo está el mundo, cómo damos
bandazos de extremo a extremo y los mo
derados no están de moda. Me cuesta creer

que poco más de 300 millones de gringos
no haya dos personas más presentables que
éstos que nos ponen en la palestra. Qué feo
panorama.

Retirarse a tiempo es un arte, es la su
prema elegancia del que se sabe disminui
do y evita la pena y la lástima, se niega a
perder admiración y prefiere ser recorda
do por sus momentos de grandeza. Ojalá
y nuestro Presidente cumpla su palabra y
de verdad se vaya al terminar su mandato.
Será un alivio para los que no coincidimos
con sus ideas o con sus formas y un orgullo
para quienes lo admiran, que se ahorrarán
la pena de verlo perder facultades. La edad
más adecuada para retirarse está en función
de la medida de tus responsabilidades, a un
pedestre escritorcillo como yo, si me dejan
de leer se me apagan las velas, pero no pasa
nada, por más pinche que escriba nadie sal
drá perjudicado. El piloto de un avión tiene
más riesgos, debe jubilarse a tiempo antes
que la natural merma de facultades lo lle
ven a cometer un error fatal. El presidente
de un país, especialmente el del vecino del

norte, donde sus alcances pueden tener re
percusiones mundiales, debe estar lúcido,
y lucido debe irse a tiempo. Ya Trump me
parece anciano, pero el caso del demócrata
es patético. Su partido debe saberlo y está a
tiempo de rectificar y cambiar de candidato
antes de las elecciones, de dejar a Biden
corren dos riesgos: uno, que pierda y dos,
que gane y lo desmadre todo.

Me queda la esperanza de que en la con
vención demócrata de agosto, Biden rectifi
que y anuncie su retiro, esto abriría muchas
heridas en el seno del partido, pero sería
siempre preferible a ser derrotado abru
madoramente por Trump en noviembre.
Kamala Harris, actual vicepresidenta, con
pocas aspiraciones aparentemente o el go
bernador de California Gavin Newsom po
drían contender para el puesto. Desde hace
más de 50 años, el partido da a los votantes
la prerrogativa de escoger a su candidato y
sólo una situación extrema como sospecho
que puede considerarse la actual, podría
llevar a los delegados en la convención a
una decisión de última hora.

Es domingo, hoy voy a cuidarme, me
iré primero con la Unagi a la pedicurista,
siempre tuve unos pies muy bonitos, según
mi abuelita, pero con la edad las uñas en
terradas dieron paso a una suerte de palas
afiladas o garras que van rallando la due
la si camino descalzo. Luego hay que ver
fútbol, primero a España a la una, que la
veré con un pulpo a la gallega y una bote
llita de Rioja en la cantina La número uno,
allá con mi amigo Manolo, y ya en la tarde,
alas seis, con un expreso y un tequila veré a
México. Pero considerando que aquí anda
mos muy lejos de Dinamarca y ya estamos
peor que Venezuela, la verdad, confío poco
en los nuestros contra Ecuador. Hasta me

da miedo que nos asalten otra embajada.
Me queda la ilusión de ver a la roja contra
Georgia, a ver si hay suerte.

Sigo masticando a Dostoievski, es inten
sa, pero es muy bueno. El jugador Tiene su
fondo la novelita. Leamos que con ello se
nos quita lo apelmazados. Bonito y depor
tivo domingo. Feliz día.
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Era abril de 2005. El entonces jefe de Go
bierno de la Ciudad de México, quien se
perfilaba a la carrera presidencial, violaba
un amparo de un particular en contra de una
presunta ocupación ilegal de la autoridad en
un predio de Santa Fe.

Ese hecho se sumaba a una serie de polé
micas durante su administración capitalina,
incluyendo la opacidad en la construcción
del segundo piso del Periférico —a través
de fideicomisos ocultos— y los videoes
cándalos de Carlos Ahumada, que habían
empapado a varios de los funcionarios de
aquella administración, inclu
yendo a Carlos ímaz y a René
Bejarano, funcionarios muy
cercanos al actual presidente.
En ese momento comen

zaba una serie de hechos que
demostraban un estilo perso
nal de gobernar, incluyendo el
cierre de Paseo de la Reforma

en 2006 por casi dos meses y
la posterior campaña política
de 12 años para llegar a la si
lla presidencial, financiada de
forma inexplicable incluso has
ta el día de hoy.

Lo que no sabíamos era que
justamente se estaba ventilan
do la manera de ser y de actuar de un grupo
político que ha buscado normalizar lo ilegal
por más de dos décadas. Y es que nuestro
mandatario lo ha dicho claramente: "No me

vengan con que la ley es la ley".
La evidencia es contundente. Existe un

desprecio por el Estado de derecho y por
el principio de legalidad que ya no nos sor
prende ni preocupa. Lo tomamos como un
hecho que no puede cambiar.

Por poner algunos ejemplos, ha violado
datos personales de muchos ciudadanos
en su mañanera, incluyendo los de Carlos
Loret de Mola y María Amparo Casar. Sus
obras faraónicas se han construido sin los
permisos y autorizaciones ambientales. Ha
pisoteado la normatividad en materia de
adquisiciones públicas en cientos de pro
cedimientos y tiene una policía —la Guardia

Nacional— que hoy opera con un mando
militar, aunque esto viola la Constitución.

Tan grave es la situación que se ha perse
guido, con los órganos del Estado, a cente
nares de opositores y críticos al régimen. Si
existen dudas, basta ver los procesos contra
el propio Loret de Mola, Murillo Karam,
Rosario Robles y Víctor Trujillo. Pero, eso
sí, se han perdonado otros tantos "amigos"
del gobierno como es el director de Segal
mex, que estuvo involucrado en el desfalco
de 15 mil millones de pesos.

El Presidente y su sistema han permitido
que sus familiares y amigos se
hagan millonarios a costa de su
gobierno y, en lugar de ser re
visados, fiscalizados e investi
gados, se han congelado todos
los procedimiento en su contra,
de la mano de la Fiscalía Ge

neral de la República, la Audi
toría Superior de la Federación
y la Secretaría de la Función
Pública.

La inacción de las institucio
nes es cada vez más descarada

y las órdenes judiciales son ig
noradas cuando así conviene.
Se trata de un nuevo orden de
las cosas basado en un siste

ma donde el presidente López Obrador y
sus allegados se benefician de un pacto de
impunidad, y buscan ampliarlo desapare
ciendo contrapesos, mediante la reforma
al Poder Judicial que se está por discutir. Al
diablo la justicia.

Y mientras eso pasa, los mexicanos acep
tamos esta normalización de lo ilegal y la
aceptamos como una nueva normalidad. Es
más, le damos más poder a ese grupo polí
tico que lo único que busca es mantener su
impunidad. "A los amigos, justicia y gracia;
a los enemigos, la ley a secas".
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ni preocupa.
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El 26 de Junio, el Inegi dio a conocer los
resultados de su Encuesta Nacional sobre
Salud Financiera. Resulta que siete de cada
10 personas viven con estrés financiero alto
o moderado. La gente sufre por la falta de
ahorro, las deudas, porque el fin de mes se
convierte en una prueba de resistencia y
porque el futuro financiero es más incierto
que una promesa de campaña. 34.9% re
portó que esas situaciones los hace expe
rimentar dolor de cabeza, gastritis, colitis o
cambios en la presión arterial, mientras que
30.7% señaló tener problemas de sueño o
alimentación.
La recomendación de los

especialistas es que las per
sonas se hagan de su dota
ción de ranitidina, omeprazol
y paracetamol, además de to
marse su te de tila o pasiflora,
porque las cosas no apuntan
para mejorar, por supuesto
no esperen conseguir nada de
esto en la Megafarmacia del
Bienestar.

La inflación tuvo un repun
te de 4.78 anual en la primera
quincena de junio generando incrementos
en frutas y verduras; el peso sigue depre
ciándose y el viernes llegó a tener el peor
tipo de cambio desde que estalló la pande
mia. Por si fuera poco, al Presidente y a su
partido le encanta echarle sal a la herida y
mandar señales que generan de todo, menos
certidumbre en los mercados.

A ese estado de preocupación por el
dinero, que, diría Andrés Manuel López
Obrador, es burgués, fifí y conservador
porque la gente debe vivir en la austeridad y
justa medianía, se le suma el de la seguridad.
Hay estados donde la violencia está desa
tada y salir a trabajar es como participar en
una ruleta rusa diaria. No se sabe si alguien
que sale a ganarse el pan va a regresar, si va
a tener la mala suerte de estar en el lugar
equivocado en medio de un tiroteo o sufrirá
un asalto en el camino.

Esos factores son el común denominador
entre la población. Sin embargo, hay otras

circunstancias que provocan estrés en cier
tos sectores. A muchos les preocupa que, si
pasa la reforma al Poder Judicial como el ta
basqueño y Morena quieren, lleguen perso
najes como Arturo Zaldívar o Lenia Batres
a posiciones donde se requiere inteligencia,
criterio y experiencia, además de objetivi
dad. Sería tanto como poner a un pirómano
a cargo de la estación de bomberos. También
hay preocupación de que los trabajadores
del Poder judicial pierdan sus empleos o
prestaciones, que no haya seguridad jurídica
y que los inversionistas vean a México como

una apuesta más arriesgada que
una pirámide Ponzi.

A algunos más les causó un
profundo estrés, casi al bor
de del colapso, ver que More
na arrasó las elecciones, pero
lo que provocó taquicardia es
que la oposición ande como
pollo sin cabeza y sin tener
claridad en cómo se van a re

componer. A los priistas les pro
voca una profunda tensión que
Alejandro Alito Moreno quie
ra reelegirse; a los panistas que

Marko Cortés ni sufra ni se acongoje a pesar
de los resultados obtenidos en las eleccio
nes. Los perredistas deben tener una crisis
nerviosa porque se quedaron sin hueso, sin
registro y sin recursos.

Cada vez que Claudia Sheinbaum anun
cia a un integrante de su gabinete muchos
empiezan con alteraciones del apetito, ma
lestar gástrico y dificultades para respirar es
perando que no le dé nada a impresentables
como Hugo LópezGatell, Manuel Bartle
tt o María Elena ÁlvarezBuylla. Gerardo
Fernández Noroña debió estar muy estresa
do porque no le ofrecieron ninguna secreta
ría, pero mucha gente se sintió aliviada que
así haya sido.

En México hay situaciones de estrés para
todos los gustos, grupos y personas. Algu
nos están preocupados por la economía,
la seguridad, y otros más por la política, lo
que mantiene al país permanentemente
estresado.

En México

hay situaciones
de estrés

para tocios
los gustos,
grupos
y personas.

Fecha: 30/06/2024

Página: 8

Area cm2: 249

1 / 1

Columnas Políticas

La inmaculada percepcion

Vianey Esquinca

Costo: 17,706

Página 31 de 48



Desvela a muchos
el "quiebre" de Biden...

Registró el peso ¡el peor semestre de cuatro años!

Acrecentadas por su pobre desempeño durante el pasado
debate entre aspirantes a ocupar la oficina oval de lá Casa
Blanca, las versiones sobre la incapacidad física y mental,
inclusive, del demócrata Joe Biden para continuar al frente
del gobierno estadunidense alcanzaron ya tal nivel que, hoy
mismo, alientan la creciente exigencia del eventual retiro
de su candidatura y la designación de un nuevo aspirante
capaz de competir al cuestionado exmandatario republica
no Donald Trump, generando toda suerte de reacciones a
nivel internacional, en México de manera especial...
Y esto, no sólo por el previsible impacto que, dada la

complejidad de la relación bilateral, tendrá la elección de
un nuevo presidente de Estados Unidos, sino por la innega
ble "tentación" que la campaña ofrecerá a los aspirantes a
tomar como bandera de su discurso problemas nacionales
que, en mayor o menor medida, impactan allende la fron
tera y que. en su momento, darán paso a la confrontación
de voceros y/te autoridades de ambas partes: la creciente
inseguridad y violencia generada por los cárteles del cri
men organizado en vastas zonas del territorio nacional, el
incontenible trasiego de toneladas de todo tipo de drogas
o el permanente riesgo de falta
de garantías para sus multimillo
narias inversiones, por sólo men
cionar algunos.
Más allá el tono de los se

ñalamientos contra el país, que
seguramente se darán y marca
rán las campañas a punto deco
menzar, la sola eventualidad del
triunfo del aspirante del Partido
Republicano sobre el "cansado"
mandatario en turno, acrecienta
el nivel de preocupación a nivel
oficial, igual que entre dirigen

tes de sectores que en mayor o
menor medida deben mantener

una relación permanente y en
no pocos casos hasta de subor
dinación, cual es el caso del em
presariado, con autoridades y
contrapartes del vecino del norte
y que, huelga decir, tiende a cre
cer a medida que la naturaleza y
volumen de la relación se diversifica y acrecienta.

Lo que ocurre hoy, entonces, en la Unión Americana exi
ge no sólo atención por parte de las autoridades en proceso
de salida sino, mucho más, de la administración entrante,
que, encabezada por la exregenta Claudia Sheinbaum de
berá encabezar la relación con el más poderoso e influyente
socio del país...

©
ASTERISCOS

* Tal como previo, el Consejo Nacional blanquiazul aprobó
la integración de la comisión que deberá definir pautas y
conducir el proceso de selección de una nueva dirigencia,
que estará encabezada por la poblana Ana Teresa Aranda y
en la que, también, se integrarán Beatriz Zavala, Cecilia
Romero, Fernando Rodríguez Doval, Juan Antonio
García Villa, Ignacio Loyola y Alfredo Ling...
* Nada bien, por cierto, parecen estar las cosas en Guana
juato donde, a la vista del relevo del cuestionadísimo Diego
Sinhue, el Congreso de mayoría pan isla aprobó incluir al
exlíder estatal partidista Eduardo López Mares como
consejero del Poder Judicial luego que, a la vista de los re
sultados obtenidos en los pasados comicios, no pocos cues
tionaran su "pobre gestión" y, en su momento, exigieran su
salida del cargo...
Veámonos aquí mañana con otro asunto De naturaleza

política.

Hay la
"tentación" en

las campañas
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Riesgos
de la reforma judicial
En el inicio de los diálogos nacionales para la reforma ju
dicial —en el que hubo 35 participantes, entre legisladores.
Jueces, consejeros de la judicatura, magistrados y los 11 mi
nistros de la Suprema Corte de justicia de la Nación—, se
plantearon los riesgos que conllevaría aprobar una reforma
mal hecha y apresurada.

Por ejemplo, se podría legislar para politizar la elección
de los jueces y la impartición de justicia, además de destruir
la carrera judicial. Existen materias especializadas para ser
juzgadas como telecomunicaciones, laboral (nuevo régi
men), competencia económica y otros, como el amparo y
el nuevo sistema, que necesitan de jueces expertos ya pro
bados por años^

En el primer foro —realizado en la Cámara de Diputa
dos— hubo apertura a la propuesta de elección de los juzga
dores, pero sólo si va acompañada de la carrera judicial, que
es la escala obligatoria de ascensos dentro del Poder Judicial
de la Federación y que garantiza la independencia judicial.

¿Por qué argumentan que está en riesgo la independencia
judicial? Por dos razones, la primera es porque la iniciativa
ha incorporado un modelo que introduce un mecanismo de
preselección política de los perfiles a; impulsar, en manos
de los tres Poderes de la Unión; es decir, las postulaciones
atenderían a las preferencias personales e ideológicas del
Ejecutivo, a la composición políticoelectoral que en cada
momento tenga el Congreso de la Unión y a la fuerza de
los grupos dominantes al interior de la Suprema Corte y del
Poder Judicial.

La segunda razón tiene que ver con la campaña que rea
licen los candidatos, pues el cargo de juzgador no puede
sustentarse en los apoyos directos o indirectos que recaben
durante la campaña para lograr ganar la elección, porque
de manera inevitable comprometerá la independencia y re
solución y estará más propicio a la corrupción por conflicto
de intereses.

Además, ¿quién puede garantizar la no intervención del
crimen organizado en este procesa, cuando acabamos de
ver que fue un actor que se introdujo en las elecciones del
2 de junio? ¿Quién de los candidatos a los puestos del Poder
judicial resistirá alas amenazas o el plomo de los grupos cri
minales? ¿Ya se nos olvidó que por eso se impulsó la figura
de "jueces sin rostro"?

El jueves, el ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena dijo
que la independencia del Poder judicial es fundamental para
el desarrollo de la economía. El mal diseño de un modelo de

elección de jueces y magistrados por voto popular tendría
un impacto económico, generando lo que denominó "una
subasta de juzgadores".

La percepción de que el sistema judicial no es imparcial
"puede erosionar la confianza püblica, afectando negativa
mente la inversión y el desarrollo económico", advirtió.

La reforma al Poder judicial propone un tribunal disci
plinario integrado por cinco magistrados, que no se dará
abasto para revisar eficientemente la labor cotidiana de más
de mil 600 personas, dijo el ministro Juan Luis González
Alcántara, según la crónica parlamentaria de mis compa
ñeras periodistas Leticia Robles de la Rosa, Ivonne Melgar
y Ximena Mejía.

Y los expertos advierten otro riesgo, y es que ministros,
magistrados y jueces podrán ser investigados, sancionados
y eventualmente removidos —con excepción de los minis
tros— por el Tribunal de Disciplina judicial, simplemente por
irregularidades denunciadas por cualquier persona o autori
dad y ante actos u omisiones contrarios al interés público, o
supuestos tan vagos como la complicidad o encubrimiento
de presuntos delincuentes.

Es decir, este tribunal tendría amplias potestades para
investigar a cualquier integrante del Poder judicial, con fa
cultades para sancionar administrativamente a los propios
ministros de la SCjN, solicitar el juicio político ante la Cá
mara de Diputados y presentar denuncias ante el Ministerio
Público contra cualquier juzgador, con la única limitación de
que la remoción de los ministros seguirá estando sujeta a las
formalidades exigidas por el título cuarto de la Constitución.

Sustituir en un solo momento a más de 1,600 personas
juzgadoras federales, más los que laboran en los tribunales
superiores de justicia de los estados (que también desapa
recerían) y la totalidad de las ministras y ministros de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación, generaría un desajuste
importante en el funcionamiento e integración de los órga
nos impartidores de justicia federales.

Y hay otra preocupación: que los juzgadores y trabaja
dores jurisdiccionales sean despedidos sin mayor pensión
que la del ISSSTE, pese a que ellos tienen esos recursos por
ley; y el gobierno federal (autor de la iniciativa) no ha dicho
tampoco con qué y cuánto va a indemnizar a todos.

Quizá por ello la propuesta que retumbó el jueves pasado
fue la de un proceso gradual; es decir, ir cubriendo en fomia
escalonada las plazas que van quedando vacantes.

Ya se realizó el primer diálogo y están sobre la mesa los
riesgos y las propuestas. Seguirán saliendo más dudas y aris
tas. El deseo es que no sea un diálogo de sordos.

En el inicio de los diálogos nacionales para la reforma ju
dicial —en el que hubo 35 participantes, entre legisladores.
Jueces, consejeros de la judicatura, magistrados y los 11 mi
nistros de la Suprema Corte de justicia de la Nación—, se
plantearon los riesgos que conllevaría aprobar una reforma
mal hecha y apresurada.

Por ejemplo, se podría legislar para politizar la elección
de los jueces y la impartición de justicia, además de destruir
la carrera judicial. Existen materias especializadas para ser
juzgadas como telecomunicaciones, laboral (nuevo régi
men), competencia económica y otros, como el amparo y
el nuevo sistema, que necesitan de jueces expertos ya pro
bados por años^

En el primer foro —realizado en la Cámara de Diputa
dos— hubo apertura a la propuesta de elección de los juzga
dores, pero sólo si va acompañada de la carrera judicial, que
es la escala obligatoria de ascensos dentro del Poder Judicial
de la Federación y que garantiza la independencia judicial.

¿Por qué argumentan que está en riesgo la independencia
judicial? Por dos razones, la primera es porque la iniciativa
ha incorporado un modelo que introduce un mecanismo de
preselección política de los perfiles a; impulsar, en manos
de los tres Poderes de la Unión; es decir, las postulaciones
atenderían a las preferencias personales e ideológicas del
Ejecutivo, a la composición políticoelectoral que en cada
momento tenga el Congreso de la Unión y a la fuerza de
los grupos dominantes al interior de la Suprema Corte y del
Poder Judicial.

La segunda razón tiene que ver con la campaña que rea
licen los candidatos, pues el cargo de juzgador no puede
sustentarse en los apoyos directos o indirectos que recaben
durante la campaña para lograr ganar la elección, porque
de manera inevitable comprometerá la independencia y re
solución y estará más propicio a la corrupción por conflicto
de intereses.

Además, ¿quién puede garantizar la no intervención del
crimen organizado en este procesa, cuando acabamos de
ver que fue un actor que se introdujo en las elecciones del
2 de junio? ¿Quién de los candidatos a los puestos del Poder
judicial resistirá alas amenazas o el plomo de los grupos cri
minales? ¿Ya se nos olvidó que por eso se impulsó la figura
de "jueces sin rostro"?

El jueves, el ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena dijo
que la independencia del Poder judicial es fundamental para
el desarrollo de la economía. El mal diseño de un modelo de

elección de jueces y magistrados por voto popular tendría
un impacto económico, generando lo que denominó "una
subasta de juzgadores".

La percepción de que el sistema judicial no es imparcial
"puede erosionar la confianza püblica, afectando negativa
mente la inversión y el desarrollo económico", advirtió.

La reforma al Poder judicial propone un tribunal disci
plinario integrado por cinco magistrados, que no se dará
abasto para revisar eficientemente la labor cotidiana de más
de mil 600 personas, dijo el ministro Juan Luis González
Alcántara, según la crónica parlamentaria de mis compa
ñeras periodistas Leticia Robles de la Rosa, Ivonne Melgar
y Ximena Mejía.

Y los expertos advierten otro riesgo, y es que ministros,
magistrados y jueces podrán ser investigados, sancionados
y eventualmente removidos —con excepción de los minis
tros— por el Tribunal de Disciplina judicial, simplemente por
irregularidades denunciadas por cualquier persona o autori
dad y ante actos u omisiones contrarios al interés público, o
supuestos tan vagos como la complicidad o encubrimiento
de presuntos delincuentes.

Es decir, este tribunal tendría amplias potestades para
investigar a cualquier integrante del Poder judicial, con fa
cultades para sancionar administrativamente a los propios
ministros de la SCjN, solicitar el juicio político ante la Cá
mara de Diputados y presentar denuncias ante el Ministerio
Público contra cualquier juzgador, con la única limitación de
que la remoción de los ministros seguirá estando sujeta a las
formalidades exigidas por el título cuarto de la Constitución.

Sustituir en un solo momento a más de 1,600 personas
juzgadoras federales, más los que laboran en los tribunales
superiores de justicia de los estados (que también desapa
recerían) y la totalidad de las ministras y ministros de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación, generaría un desajuste
importante en el funcionamiento e integración de los órga
nos impartidores de justicia federales.

Y hay otra preocupación: que los juzgadores y trabaja
dores jurisdiccionales sean despedidos sin mayor pensión
que la del ISSSTE, pese a que ellos tienen esos recursos por
ley; y el gobierno federal (autor de la iniciativa) no ha dicho
tampoco con qué y cuánto va a indemnizar a todos.

Quizá por ello la propuesta que retumbó el jueves pasado
fue la de un proceso gradual; es decir, ir cubriendo en fomia
escalonada las plazas que van quedando vacantes.

Ya se realizó el primer diálogo y están sobre la mesa los
riesgos y las propuestas. Seguirán saliendo más dudas y aris
tas. El deseo es que no sea un diálogo de sordos.
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En el inicio de los diálogos nacionales para la reforma ju
dicial —en el que hubo 35 participantes, entre legisladores.
Jueces, consejeros de la judicatura, magistrados y los 11 mi
nistros de la Suprema Corte de justicia de la Nación—, se
plantearon los riesgos que conllevaría aprobar una reforma
mal hecha y apresurada.

Por ejemplo, se podría legislar para politizar la elecciónde los jueces y la impartición de justicia, además de destruirla carrera judicial. Existen materias especializadas para ser
juzgadas como telecomunicaciones, laboral (nuevo régi
men), competencia económica y otros, como el amparo y
el nuevo sistema, que necesitan de jueces expertos ya pro
bados por años^

En el primer foro —realizado en la Cámara de Diputados— hubo apertura a la propuesta de elección de los juzgadores, pero sólo si va acompañada de la carrera judicial, que
es la escala obligatoria de ascensos dentro del Poder Judicial
de la Federación y que garantiza la independencia judicial.

¿Por qué argumentan que está en riesgo la independencia
judicial? Por dos razones, la primera es porque la iniciativa
ha incorporado un modelo que introduce un mecanismo de
preselección política de los perfiles a; impulsar, en manosde los tres Poderes de la Unión; es decir, las postulacionesatenderían a las preferencias personales e ideológicas del
Ejecutivo, a la composición políticoelectoral que en cada
momento tenga el Congreso de la Unión y a la fuerza de
los grupos dominantes al interior de la Suprema Corte y del
Poder Judicial.

La segunda razón tiene que ver con la campaña que rea
licen los candidatos, pues el cargo de juzgador no puedesustentarse en los apoyos directos o indirectos que recabendurante la campaña para lograr ganar la elección, porque
de manera inevitable comprometerá la independencia y re
solución y estará más propicio a la corrupción por conflicto
de intereses.

Además, ¿quién puede garantizar la no intervención del
crimen organizado en este procesa, cuando acabamos dever que fue un actor que se introdujo en las elecciones del2 de junio? ¿Quién de los candidatos a los puestos del Poder
judicial resistirá alas amenazas o el plomo de los grupos cri
minales? ¿Ya se nos olvidó que por eso se impulsó la figura
de "jueces sin rostro"?

El jueves, el ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena dijo
que la independencia del Poder judicial es fundamental parael desarrollo de la economía. El mal diseño de un modelo deelección de jueces y magistrados por voto popular tendríaun impacto económico, generando lo que denominó "una
subasta de juzgadores".

La percepción de que el sistema judicial no es imparcial
"puede erosionar la confianza püblica, afectando negativa
mente la inversión y el desarrollo económico", advirtió.

La reforma al Poder judicial propone un tribunal disci
plinario integrado por cinco magistrados, que no se daráabasto para revisar eficientemente la labor cotidiana de másde mil 600 personas, dijo el ministro Juan Luis González
Alcántara, según la crónica parlamentaria de mis compa
ñeras periodistas Leticia Robles de la Rosa, Ivonne Melgar
y Ximena Mejía.

Y los expertos advierten otro riesgo, y es que ministros,
magistrados y jueces podrán ser investigados, sancionadosy eventualmente removidos —con excepción de los ministros— por el Tribunal de Disciplina judicial, simplemente por
irregularidades denunciadas por cualquier persona o autori
dad y ante actos u omisiones contrarios al interés público, o
supuestos tan vagos como la complicidad o encubrimiento
de presuntos delincuentes.

Es decir, este tribunal tendría amplias potestades para
investigar a cualquier integrante del Poder judicial, con facultades para sancionar administrativamente a los propiosministros de la SCjN, solicitar el juicio político ante la Cá
mara de Diputados y presentar denuncias ante el Ministerio
Público contra cualquier juzgador, con la única limitación de
que la remoción de los ministros seguirá estando sujeta a las
formalidades exigidas por el título cuarto de la Constitución.

Sustituir en un solo momento a más de 1,600 personas
juzgadoras federales, más los que laboran en los tribunalessuperiores de justicia de los estados (que también desaparecerían) y la totalidad de las ministras y ministros de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación, generaría un desajuste
importante en el funcionamiento e integración de los órga
nos impartidores de justicia federales.

Y hay otra preocupación: que los juzgadores y trabaja
dores jurisdiccionales sean despedidos sin mayor pensiónque la del ISSSTE, pese a que ellos tienen esos recursos porley; y el gobierno federal (autor de la iniciativa) no ha dicho
tampoco con qué y cuánto va a indemnizar a todos.

Quizá por ello la propuesta que retumbó el jueves pasado
fue la de un proceso gradual; es decir, ir cubriendo en fomia
escalonada las plazas que van quedando vacantes.

Ya se realizó el primer diálogo y están sobre la mesa los
riesgos y las propuestas. Seguirán saliendo más dudas y aris
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1 Optimismo. Claudia Sheinbaum, virtual
• presidenta electa, promete un gobierno que

fomente la amistad global y el trato humanitario.
Desde su cuenta enX, reafirma su compromiso
con la paz y la libre autodeterminación y no
intervención. Esta visión respalda una política
exterior basada en la fraternidad y el respeto,
alineada con los ideales históricos de México.

Con una perspectiva humanitaria, Sheinbaum
se posiciona como una líder que busca construir
puentes, no muros. Su enfoque podría revitalizar la
diplomacia mexicana, priorizando la cooperación y
el entendimiento. Cambio refrescante y necesario.
2 Dosis de realidad. La ministra Loretta Ortíz,

• de la SCJN, afirma que la reforma al Poder
Judicial es más compleja de lo que parece. En una
Conferencia en la BUAP, subrayó que no se puede
sustituir a Jueces y magistrados de un día para
otro. "No se hacen en maceta", dijo, reconociendo
la preparación y méritos de los juzgadores. Ortiz
enfatiza que la profesionalizado!! de 30 años no debe
ser desechada. La justicia no se alcanza con cambios
precipitados, sino con respeto a la experiencia y
formación, precisó. La mejor dosis de realidad la
tiene la ministra Lenia Batres. Fácil no ha sido.

3 Expansión. A cinco años de haber sido creada,
• la Guardia Nacional supera en presencia a las

policías estatales en 19 entidades. Ahora con 130
mil elementos se propone integrarla al mando de
la Sedeña. Desde su despliegue inicial, con 10 mil
efectivos en 2019,108 mil están hoy en labores de

apoyo estatal. La Estrategia Nacional de Seguridad
incluye a 221 mil elementos, combinando fuerzas
de la Guardia Nacional, el Ejército, la Fuerza Aérea
y la Armada. Este despliegue masivo, coordinado
por Rosa Icela Rodríguez, refleja el compromiso del
gobierno con la seguridad. Todo con tal de bajar los
índices de violencia.

4 Caos. En La Ruana, cuna de las autodefensas

• michoacanas, el hermano de Hipólito Mora
denuncia ataques con dronesy dinamita por parte
del crimen organizado. José Guadalupe Mora,
quien asumió la lucha social tras el asesinato de su
hermano, señala a Los Viagras como responsables
del terror en Buenavista. Según Lupe Mora, el líder
del cártel, Nicolás Sierra Santana, sigue libre, pese
a ser el autor intelectual del homicidio de Hipólito.
En un homenaje organizado por el PRI, Mora exigió
justicia para su hermanó y destacó la impunidad
rampante en Michoacán, donde Alfredo Ramírez
Bedolla redobla esfuerzos. ¡Y ni así!

5 Acción y reacción. La gobernadora Delfina
• Gómez recorre las zonas afectadas por

lluvias en el oriente del Estado de México, lo que
demuestra un gobierno cercano y activo. El Plan
DNIII, coordinado con el Ejército, se desplegó en
Chalco, Hueypoxtla, Cuautitlán Izcalli, Cuautitlán
y Chimalhuacán, con cerca de 900 elementos
trabajando en las áreas afectadas. Gómez,
acompañada por Cristóbal Castañeda, secretario
de Seguridad, aseguró que la administración estatal
continuará brindando apoyo. Esfuerzo coordinado y
efectivo ante la adversidad.
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SUBE Y BAJA

Max Verstappen
Piloto de F1

El neerlandés
de Red Bull si

gue imbatible
en la temporada
2024, el actual
líder mundial de

pilotos ganó la
carrera Sprint y también se llevó la
pole position este sábado para la ca
rrera de hoy en el CP de Austria.

Jimmy Lozano
DT de la Selección Mexicana

No había necesi

dad de que el téc
nico de la selec
ción mexicana de
fútbol tenga a la
afición en la in

certidumbre para
el partido de México frente a Ecuador de
este domingo en la Copa América, en la
que el equipo se juega su continuidad o
el adiós a falta de una buena dirección.
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Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

La increíble decadencia de los EUA

El espectáculo reciente, con
densado y exhibido de golpe
por el deprimente debate de
los candidatos a la presiden
cia estadunidense hace unos

días, como una explosión so
bre la pista de un circo, me hizo compren
der cabalmente una de las frases más me
morables de la literatura de Paul Auster:

—"Sólo el mundo real posee la fuerza
suficiente para crear esta clase de situa
ción increíble"

—¿Cuál situación?

El triste espectáculo de un anciano en
la plena ostentación de su decrepitud, en
vuelto no solo en la torpeza de su condi
ción, sino lastrado además con el overol
naranja de un hijo desahuciado social, en
dispareja contienda contra un delincuen
te sentenciado por más de una veintena de
felonías, cuyo cinismo puede ser el com
bustible (o el motor) de su segunda llega
da a la Casa Blanca.

—¿Cuánto se puede esperar —o cuán
to se ha perdido en la bruma de una gloria
pasada—, de un país cuyos mejores hom
bres circulan por los pasillos del poder
yendo del pabellón geriátrico a la baran
dilla de los juzgados en evasivas manio

bras para no caer en la celda, ya sea para
sí o para los hijos?

Obviamente la condición filial de quie
nes tienen un padre poderoso facilita ne
gocios y abusos de cualquier clase, porque
los presidentes —así sea en juicios o en
ocultamientos—, siempre van a defender
a sus hijos por los delitos cometidos gra
cias a su cercanía con el poder. Si fueran
hijos de un plomero no caerían en los ex
cesos mercantiles o adictivos ahora cono
cidos. Y eso vale no sólo para ese país. Te
lo digo Juan.

La historia americana de hoy se puebla
de imágenes absurdas, grotescas y a fin
de cuentas tristes en la antesala y la ofi
cina del poder. En febrero de este año el
presidente Biden y sus médicos quisieron
engañar a la realidad. Un chequeo médico
(años después de las explosiones cerebra
les, como les llamó Trump a los aneuris
mas de su rival), determinó su conveniente
estado físico y mental. La inclemente cá
mara de la televisión superó la interpreta
ción de cualquier encefalograma.

Después vinieron el desastre y su epílo
go: la negrura del debate y la peor de todas
las explicaciones.

«—No ando tan bien como antes. No
hablo tan bien como antes. No debato tan

bien como antes, pero sé lo que se me dá
bien. Sé cómo decir la verdad.

Y es cierto, pero no tiene ninguna im
portancia decir la verdad. Se debe acep
tarla, porque la realidad es en si misma
un veredicto.
Pero si —como todos hemos visto—,

el candidato de los demócratas no tiene

la capácidad física ni mental para resistir
otros cuatro años en el cargo más difícil
del mundo, el de mayor responsabilidad
y trascendencia, hasta fuera de su país, el
postulante repúblícano no conoce la capa
cidad moral, como es evidente, ni siquiera
para sus aficiones prostibularias mal re
sueltas.
Y si llegara a ganar, como todos afir

man en los círculos informados de Was
hington, veríamos por primera vez al she
riff del pueblo derrotado por el matón pis
tolero, lo cual daría pasto a una nueva no
vela de Zane Grey.

Así pues, la historia americana de nues
tros días podría quedar escrita, para ver
güenza de la América maravillosa, por un
anciano disminuido o un delincuente •
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VALLE DE GUADALUPE:
MAGIA 0 MODERNIDAD

En este reciente viaje pude observar el crecimiento
de ¡a región, sobre todo en materia inmobiliaria.

«OPINIÓN

I Valle c!e Guadalupe, res
ponsable de 90 por ciento

Ede la producción nacional
clevino.es una región per
teneciente a Ensenada e

integrada por las delega
ciones de Francisco Zarco,

San Antonio c!e Las Minas y El Porvenir.
Hoytuveel privilegioclevisitaresta hermo

sa región vinícola que comparte microclima
mediterráneo con zonas como Nappa Valley
y el suroeste francés. Para darnos una idea, en
2022 produjo más de 12.4 millones de litros de
vino de distintas variedades como cabernet

sauvignon, merlot, nebbiolo, entre otros.
En este reciente viaje pude observar el creci

miento de la región pero, sobre todo, en materia
inmobiliaria y no precisamente vinculada con

la vocación vinícola de la región.
Cuando serví en la Secretaría ele Comuni

caciones y Transportes, pude
conocer de una situación a la

que cotidianamente se en
frentaba la institución: ante la

necesidad de vías que conec
taran al país, determinar hacia
dónde se llevaría el desarrollo,
principalmente, en función de
la población existente.

En aquellos tiemposyo pen
saba en esa paradoja, ya que por un laclo se
argumentaba que podía no resultar viable
llevar vías a poblados pequeños, pero si no se
llevaban,entonces, permanecerían pequeños.

Posteriormente y, en mi última etapa de
gobierno en Fonatur, estuvo presente, como
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una variable, la vocación de las regiones. Yaquí
es donde veo el reto para el Valle de Guadalu
pe, entre su vocación vinícola y el desarrollo
turístico e inmobiliario.

Sé que en un principio la decisión era que,
para poder construir, el desarrollo debía tener
siembra de vid. Una decisión válida, pero tal
vez básica, que dejó de considerar muchas
otras variables.

Actualmente vemos cómo proliferan con
juntos residenciales que, visual mente, no tie
nen mucho que ver con la región. Pero más
aún, como está sucediendo en todas partes
del mundo, tenemos el problema del agua y
de los servicios públicos.

Es innegable la importancia de que se de
sarrolle el piano turístico, precisamente, por lo
hermoso y atractivo de la región, máxime con
su cercanía conTijuana, Ensenada y San Diego,
pero no se debe hacer a expensas ele acabar

con su atractivo natural y voca
ción económica y productiva.

Existen documentos de tra

bajo, como los Programas de
Desarrollo Urbano, Turístico o ele
Ordenamiento Ecológico Local,
entre otros y, específicos para
el Valle de Guadalupe que, si se
elaboran de manera estricta,
dejando de laclo los intereses

económicos y personales, pueden permitir ar
món izar el desarrollo turístico, inmobiliarioy la
verdadera vocación de esta región vitivinícola.

Enfrentan el
problema del
agua y los
servicios

públicos.
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Sacapuntas

BUSCAN VOTOS
EN EL PRI Y MC

Senadores electos de Morena ini
ciaron el cabildeo con sus homó

logos de la oposición para con
seguir entre dos y cuatro votos
que les faltarían para aprobar la
reforma judicial, en septiembre
próximo. Donde más buscan es
entre priistas y emecista. Aunque
se sabe que al menos la dirigencia
del PRI, a cargo de Alejandro Mo
reno ordenó rechazar la iniciati

va, no se descarta que al menos
un tricolor dé su brazo a torcer. El

resto, tratarían de obtenerlos del
partido de Dante Delgado

LEONARDO
LOMELÍ

> La UNAM realizará sus propios
foros sobre la reforma al Poder Ju

dicial. La máxima casa de estudios,
encabezada por Leonardo Lomelí,
convoca a los interesados a parti
cipar en esos encuentros, del 29 de
julio al 1 de agosto en distintos cam
pus. También analizarán las otras 19
reformas que envió al Congreso el
presidente López Obrador

PAN BATEA
PROPUESTA DE
MUJERES.

MARKO
CORTÉS

> Rechazó el Consejo Nacional del
PAN la propuesta presentada por
más de 250 mujeres de ese parti
do para que se aplique la paridad de
género en la renovación de su presi
dencia nacional, actualmente a cargo
de Marko Cortés En la encerro

na, ayer, los consejeros se negaron a
aceptar que sólo mujeres participen
en el proceso.

JORGE
ROMERO
HERRERA

> Hasta el momento hay cuatro pa
nistas que buscan relevar a Mar
ko Cortés en la presidencia de su
partido: Adriana Dávila Kenia
López Jorge Romero Herrera y
Damián Zepeda. Nos explican que
se irán sumando más aspirantes en
los próximos días, pero es un hecho,
nos comentan, que todos marcaran
su raya con el actual dirigente.

CUATRO QUIEREN

AMUOFESTEH

ANDRES
M. LÓPEZ
OBRADOR

> Festeja Morena este lunes, 1 de ju
lio, el sexto aniversario del triun
fo electoral del presidente López
Obrador La celebración será en

el complejo cultural Los Pinos, y la
convocatoria está a cargo del diri
gente nacional morenista, Mario
Delgado. Se confirmó la asistencia
del mandatario federal y de la jefa de
gobierno electa, Clara Bragada

LUIS ALBERTO
CARBALLO
GUTIÉRREZ

QUITAN CURUL A DEUDOR

> Revocó la Sala To
luca del Tribunal

Electoral la cons

tancia como dipu
tado electo a Luis
Alberto Carba
lio Gutiérrez Los

magistrados toma
ron la decisión tras

corroborar que ese
político del PVEM
está registrado en el
padrón de deudores
alimentarios. Avala

ron que en su lugar
asuma su suplen
te, José Luis Her
nández Pérez

DELFINA GOMEZ

IMPLEMENTAN PLAN DNI

> Ante los estragos
de las lluvias de los

últimos días, la go
bernadora del Edo

mex, Delfina Gó
mez, anunció que
se implemento el
Plan DNlll, a cargo
del Ejército Mexi
cano, en cinco mu
nicipios de la enti
dad. Los elementos

ya están realizando
tareas de apoyo en
Hueypoxtla, Cuau
titlán Izcalli, Cuau
titlán, Chalco y Chi
malhuacán.
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MALOS
MODOS

El Doctor Patán
viste de Prada
II LID
PATAN

mi Doctor Patán acaba de en
tender él concepto de aus
teridad republicana. Por la
mañana, en seguimiento a
las enseñanzas de .tenia, la
ministra de los pobres, de
eidí hacer un viaje en metro
para grabarlo, subirlo a redes
\ recordarle a mi eleclora

do^#DoetorPatan2030) que
f ilos y yo somos lo mismo,
Que soy uno con el Pueblo
Bueno. Que ya no me perte
nezco, pues.

Salí Con mi hijo, encarga
do del video, muy tempra
no, hacia las once. Debo de
cir que, pese a los esfuerzos
del gobierno del cambio, no
fue un viaje agradable.,No sé
cómo le hizo la Lenia para
encontrar un tren tan vácío.
Entiendo que luego viaje en
Suburbans. Su Doctor dejó de
usar el metro hace ya varios
años. Lo reconozcoa el miedo
a las explosiones, inundacio
nes y atolones de una hora
y media, entre otros "ones*
supera a mi voluntad de hun

dirme en el "sagrado olor del
pueblo", que le llamaba un
presidente.Esta vez no hubo
"ones", pero tuve que espe
rar cuatro trenes para lograr
meterme en un vagón, por
la cantidad de gente que ati
borraba la estación en los 16

minutos, promedio, que tar
daba en llegar el siguiente
convoy:

El caso es que regresé a
casa agolado y en Uber, lúe
go de cinco estaciones, y
me senté con una cerveza

y un tequila a leer la pren
sa. Fue eso lo que me permi
tió enlender lo de la austeri
dad. ¿Ven el aspecto relajado
con que comparece ante los
medios el Quinto Presiden
le Más Popular del Mun
do (QPMPDM)? Ya saben: los
zapatos con mengambreá,
el dobladillo arremolina
do en los tobillos, el botona
zo... ¿Ubican lo del tóper con
quesadillas de mi Mari í. o la
hegemonía del "estilo No
roña", es decir, de las cami
sas bordadas, las guayaberas
$ los huipiles? Bueno, pues
parece que la cosa no es tan
así. El Doctor leyó en una no
ta de "Emequis" que el QM
l'l'DM no le hace el leo que
a los suéleles de l erragamo.

que a los relojes de Tiffany,
que a los zapatos Chureh's, 18
mil pesitos debajo de esa ca
pa dé caldo de birria cristali
zado. Descubrió también quo
el cantarada Marcelo se re

integra al movimiento con un
Roles de Casi 300 mil pesos,
que mi Olga va al Senado en
Vuitton y que la Yeidckol se
hace esas fotos con militares
Cubanos en Carolina I Ierre
ra, y recordó los tenis carísi
mos del bodocón. Vaya, que
el Doctor descubrió que la 4T
es una madre apapachadora
que sí le permite a sus hijos,
luchadores sociales, abra
zar ciertos lujos, siempre que
no dejen de en\ iar el men
saje corréelo. Es decir, que
pueden vestir como quieran,
siempre que el Boss se vea
como un traje de contador én
la cruda. Debo decir que \ i
mis Croes rojos (solo los uso
en casa: no somos anima

les) y sé me humedecieron
los ojos. Desde hoy, el Doctor
viste de Prada.

En cuanto al video en el

metro: no haf. Le instruí a mi
hijo que me tomara así co
mo casual, tipo Lenia, pero
la cantidad de gente impi
dió que hiciéramos una toma
adecuada.
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RED COMPARTIDA
LENIA BATRES
La Ministra de la Suprema Corte de Jus

ticia, Lenia Batres, exhibió al Poder
ludicial y la separación que tiene este
de las verdaderas necesidades del

pueblo, según ella, durante su partici
pación en el arranque de los Diálogos Nacionales
sobre la Reforma al Poder ludicial. Entre los

asistentes estaba Norma Pifia y todos se veían
unos a otros, Batres dedicó su discurso a criticar
duramente que, en México, el Poder ludicial es
"independiente del pueblo": "Hoy las puertas del
Poder ludicial están abiertas al tráfico de in

fluencias y cerradas a la ciudadanía de México",
señaló. Pero es bien sabido que esta reforma es
una venganza del presidente López Obrador,
pues tiene una cuenta pendiente con la Suprema
Corte quien le vetó sus iniciativas por conside
rarlas anticonstitucionales y lo que provocó la
no aprobación de las mismas. La ministra del
pueblo, como se autonombra Batres, quedó en
medio del huracán ante la crítica de sus compa
ñeros de la corte por ser poco profesional y ca
rente de experiencia en la impartición de justi
cia. Algunos especialistas ya pronostican el te
mor de que el ejecutivo se apodere del poder ju
dicial y hasta se han atrevido a decir que el
presidente de la república sigue empeñado en
destruir el estado de Derecho y desaparecer a las
instituciones democráticas e independientes
que aplican un control al gobierno y así consoli
dar el autoritarismo. Para la anécdota queda lo
que hizo Batres, ya que se le olvidó hablar de su
austeridad republicana y llegó al foro en una ca

mioneta de más de dos millones con chofer y
acompañante, sin olvidar que más de cinco fa
miliares trabajan en el gobierno de la 4T, ante la
crítica, un día después se exhibió en el metro
"como cualquier persona".
Tras los cargos anunciados esta semana,

uno que llama poderosamente la aten
ción es el de Luz Elena González Esco

bar, próxima secretaria de Energía. Nos
cuentan que es alguien con años de tra

yectoria en el desempeño de altas responsabilida
des y persona de las confianzas de Claudia Shein
baum, pero que de energía sabe muy poco. Los re
tos a los que se enfrentará no son poca cosa, como
por ejemplo poner en marcha y con todo su poten
cial la refinería Dos Bocas, así como terminar las
adecuaciones a las demás refinerías del país y jun
to con el próximo director de Pemex atender el te
ma de la baja en la producción de petróleo y aten
der la demanda de energías limpias. Desde ya, hay
empresas que desean ponerse a sus órdenes, pero
ella, cauta, ha dicho que hasta septiembre recibirá
a inversionistas.

Siempre es bueno tener en casa a al
guien que conozcan y aprecien en Es
tados Unidos. El comentario más co

mún que se hizo tras el debate entre los
candidatos a la presidencia de aquella

nación es que Donald Trump ganó, evidentemente,
ante millones de telespectadores al demócrata y
presidente en funciones, loe Biden. Esta situación
obviamente se sigue en México, ya que en el próxi
mo gobierno de Claudia Sheinbaum se tendrán que
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tener tratos con el vencedor. Aunque la propuesta
de canciller para el periodo 20242030 es luán Ra
món de la Fuente ,nos confirman que los telefona
zos que se hicieron la noche del debate fueron para
Marcelo Ebrard, quien en EU es conocido, aprecia
do y además ya fue canciller mexicano. Y nos
cuentan que la próxima semana hará una explica
ción en "privado" de las implicaciones de que gane
uno u otro candidato a la presidencia en el vecino
país del norte.
En Celaya sigue la violencia. El viernes

pasado dos policías, de los municipales
de Celaya, fueron atacados a balazos
cuando viajaban en una patrulla blin
dada en la carretera a Salvatierra; el re

porte es que hay dos federales lesionados y daños
en los cristales de la unidad policial en la que via

jaban. En la zona se desarrollaron operativos para
ir en busca de los agresores, quienes tripulaban
una Tahoe en color gris. Dicen que el gobernador
Diego Sinhue Rodríguez Vallejo ya está más en la
fiesta que ocupándose de la seguridad sus estrate
gias fallidas y que ya lo superaron y ahora se le ve
en la fiesta, incluso entre los grillos de la entidad
dicen que como jinete es bastante bueno.
La aún secretaria de seguridad Rosa

Icela Rodríguez anda muy activa. En
días pasados asistió en representación
del Gobierno Mexicano a la ONU a la

cumbre de ministros de seguridad; por
cierto, es la primera vez que una mujer repre
senta a México en tan importante evento y su
participación es calificada como una exitosa y
una honrosa participación.
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Foros paia la reforma del
Poder Judicial: ¿un paso
hacia la justicia o sólo darle

gusto al que manda?

Luego de un cierre de semana de discu
sión y gran polémica por los debates en
torno a la reforma del Poder Judicial en

las cámaras del Congreso de la Unión, es
necesario reflexionar en el verddadero senti

do de esta pretensión del partido en el
gobierno de modificar a su alcance las
estructuras de la nación.

Dado que la reforma judicial es inminente,
¿cómo se podría contrarrestar su efecto
adverso al equilibrio de poderes en México?
Sólo y únicamente el Poder Judicial de la

Federación podría detener la reforma consti
tucional al Poder Judicial de la Federación.
¿Pero, cómo,..?
A través del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación (TEPJF). Sí, que, en
su momento, no permita una sobrerrepresenta
ción de Morena, PVEMyPT en la Cámara de
Diputados que les dé la mayoría caliGcada
para aprobar reformas constitucionales.
Argumentos hay para no permitirlo. En

principio, no quedarse con una interpretación
gramatical del artículo 54V constitucional que
proviene de 1996 (cuando el trato de partido
político y coalición se consideraba lo mismo). A
partir de 2007, las coaliciones ya tienen una
regulación distinta.
Por otro lado, de acuerdo con el juriscon

sulto y catedrático de la UNAM, Francisco
Burgoa, quien fue entrevistado en un progra

ma de radio, la Tesis LII/2002 del TEPJF tiene
razonamientos sobre el tema: Diputados de
representación proporcional. Reglas para su
asignación a partidos políticos o coalicio
nes, considerando los límites constituciona
les de la sobrerrepresentación.
Porque además, argumentos hay y muchos

para evitar la sobrerrepresentación de
Morena, PVEM y PT y la subrepresentación de
la oposición (PAN, PRI y MC).
Pero, de permitir lo anterior, bajo el argu

mento de que así es la regla constitucional y
no se puede hacer nada, de entrada, los dipu
tados de oposición quedarían impedidos de
presentar acciones de inconstitucionalidad
porque no tendrían 33 % de representación.
En consecuencia: reformarán la Constitu

ción como quieran, sin modificar una coma, sin
ningún freno, ni contrapeso legislativo que los
obligue a la construcción de acuerdos con las
minorías parlamentarias.
¿El siguiente paso? Van a convocar a un

Congreso Constituyente para expedir una
nueva Constitución.

Ese el tamaño de la responsabilidad que

tendrá la (incompleta) Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación cuando discuta y resuelva el tema
porque, pase lo que pase en el INE, habrá
impugnación.
Y es que sólo el Poder Judicial de la
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Federación podría detener la Reforma al
Poder Judicial.
En este contexto, es necesario hacer énfasis

en que es falso que la ciudadanía le dio a
Morena el Poder Reformador de la Constitu

ción en el Congreso porque de ninguna ma
nera los votos obtenidos representan las 2/3
partes de diputados y senadores.
Por otro lado, aunque se ha publicitado que

los Diálogos Nacionales sobre la Reforma
Constitucional al Poder Judicial, que se lle
van a cabo desde el 27 de junio de 2024,
representan una oportunidad histórica para
fortalecer el sistema judicial en México. Lo
cierto es que se han manifestado tan sesgadas
las posturas entre los actores que hacen dudar
del propósito benéfico para la nación.
Estos foros, organizados por la Cámara de

Diputados y el Senado de la República, pre
suntamente buscan generar un diálogo
abierto e incluyente entre diversos sectores
de la sociedad para discutir y proponer
reformas que mejoren la impartición de jus
ticia en el país. ¿Lo creemos...?
Se dice que hay una participación plural,

porque diversos actores sociales han partici
pado en los foros, incluyendo académicos,
abogados, activistas, representantes de la
sociedad civil, víctimas de delitos y servido
res públicos, aunque se ha destacado más la
voz estrambótica de quienes se sienten con
mayor peso político y que buscan a todas
miras cumplir con la instrucción del jefe del
régimen, Andrés Manuel López Obrador,
con un afán de destruir lo que ya existe en
las leyes y que tuvo un alto costo para los
proceres y fundadores de este país.
También, se ha dicho que los debates han

sido enriquecedores, porque se abordaron
temas cruciales como la independencia judi
cial, la lucha contra la corrupción, la rendi
ción de cuentas, el acceso a la justicia y la
perspectiva de género, así como la búsque
da de consensos: A pesar de las diferentes
posturas, se busca encontrar puntos en común
para construir una reforma integral del Poder
Judicial.

Pero lo cierto es que se aprovecha el esce
nario para imponer el criterio presidencial y
de una mayoría en número, mas no de calidad,
con desaños bien definidos, tales como la
necesidad de lograr acuerdos concretos: Es
fundamental que las propuestas discutidas en
los foros se traduzcan en reformas legislativas
viables y efectivas; garantizar la independencia
del Poder Judicial: Cualquier reforma debe
fortalecer la independencia del Poder Ju
dicial y protegerlo de injerencias políticas.
Lo fundamental de esta reforma es que se

atiendan las necesidades de la población. Las
reformas deben enfocarse en mejorar el
acceso a la justicia para todas las personas,
especialmente para los grupos más vulnera
bles. Y lo que vemos en esos diálogos de una
inminente reforma, son posturas opuestas que
soslayan lo positivo que representa el Poder
Judicial
Aquí, queremos recordar un dato: "La prisa

no es un buena consejera". Esta frase expre
sada por el ministro Alberto Pérez Dayán se
valida con estos argumentos:
Prohibir la suspensión de normar generales

en acciones de inconstitucionalidad y contro
versias constitucionales que otorga la SCJN, sig
nifica admitir la posible violación de los dere
chos humanos de las personas de manera irre
versible, si esas normas resultan inconstitucio
nales.

El caso de las trabajadoras del hogar inicia
do con una sentencia y concretado en la ley
sería impensable.
La carrera judicial, implica un servicio de

excelencia, la militancia y el sufragio la desvir
túan y la destruyen
Por otro lado, el principal artífice del obra

dorato para defender los deseos de someter
al Poder Judicial, el exministro de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar
Lelo de Larrea, nos hace pensar en su pasado
reciente y como ejemplo, tan sólo recordemos
uno de sus episodios más oscuros, como el
voto que dio para mantener a Alejandra
Cuevas (familiar del fiscal federal Alejandro
Gertz Mañero) en prisión.
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Arturo Zaldívar representaba el voto deci
sivo en la Suprema Corte para pronunciarse a
favor de conceder un amparo liso y llano a
Alejandra Cuevas, lo que habría significado
su inmediata liberación.

El exministro presidente, quien era el inte
grante de la Suprema Corte que se presume
más cercano al presidente Andrés Manuel
López Obrador, negó esta posibilidad y votó
en función del interés inmediato del fiscal

general Alejandro Gertz Mañero. Lo hizo des
pués de que cinco ministros se habían pronun
ciado a favor de la liberación de Cuevas.

Sin embargo, para Zaldívar, el contexto era
muy delicado: los audios filtrados de la llama
da de Gertz Mañero con el fiscal Juan Ramos

López sugieren que el caso de Alejandra
Cuevas fue discutido entre el fiscal general y
el ministro presidente de la Corte.
A pesar de que la mayoría de los ministros

coinciden en el criterio de que hubo irregula
ridades procesales, Alejandra Cuevas per
maneció en prisión.
Así se conducía en el Poder Judicial quien

hoy pone el dedo en la llaga para erigirse en
su salvador... vaya está reflexión fin semane
ra para repensar la verdadera razón de la
reforma... seguiremos mañana con un nuevo
mazo de naipes que analizar. ¡Ciaooo!
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MUY REVELADOR de los planes que tiene
Claudia Sheinbaum para las Fuerzas Ar
madas será a quién designe como próximo
titular de la Sedeña. Y es que, al menos en
tre los nombres que más se mencionan, hay
cuatro generales con características y tra
yectorias claramente diferenciadas.

EL PRIMERO es el actual subsecretario
Gabriel García Rincón, considerado la per
sona de confianza de Luis Cresencio San
doval, por lo que su designación daría un
mensaje de continuidad y reconocimiento al
actual secretario.

EL SEGUNDO es el jefe del Estado Ma
yor Conjunto, Ricardo Trevilla Trejo, consi
derado como un buen comunicador que fue
vocero de la dependencia, lo que apuntaría

hacia un intento de mejorar la imagen del
Ejército y retomar su cercanía con los ciu
dadanos.

EL TERCERO es Salvador Cervantes
Loza, quien estuvo a cargo de las obras del
AIFA y su llegada señalaría otros seis años
de un Ejército metido de lleno en labores de
construcción e infraestructura.

FINALMENTE, se dice que si la idea
es entrarle en serio al tema del combate al
narcotráfico usando la inteligencia y coo
perando con la Secretaría de Seguridad y la
FGR, el bueno sería el actual comandante
del Ejército, Celestino Ávila Astudillo.

YA SE verá por cuál tono de verde se
decide la virtual Presidenta.
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EXPLIQUEMOS
LA ECONOMÍA
ECONOMÍA Y EBRARD,
DUPLA CON EXPERIENCIA

CÉSAR SALOMÓN
Hace un par de semanas, la Presidenta

Electa de México Claudia Sheinbaum

Pardo dio a conocer parte de su gabine
te; entre los nombramientos, destaca el
de la Secretaría de Economía, que enca

bezará el político Marcelo Ebrard Casaubón.
Sin duda, una de las encomiendas más importan

tes porque será el encargado de la política en el ramo
durante los próximos seis años.

¿Pero qué es y cuál es la historia de la Secretaría
de Economía? Expliquemos la economía.

Surgida como el Ministerio de Fomento en 1864,
tiene como objetivo diseñar, planear, ejecutar y coor
dinar las políticas públicas en materia de desarrollo
económico.

Sin embargo, fue un 16 de abril de 1934, cuando se
publicó en el Diario Oficial de la Federación la Ley de
Secretarlas de Estado, Departamentos administrati
vos y demás dependencias del Poder Ejecutivo Fede
ral, creándose la Secretaría de la Economía Nacional.

Fue hasta la década de los 90s, durante el sexenio
de Carlos Salinas de Gortari, que esta dependencia
tomó gran relevancia pues fue parte de las depen
dencias encargadas de representar al país en asuntos
tan trascendentales como la firma del Tratado de Li

bre Comercio (TLC) con Estados Unidos y Canadá.
En los sexenios posteriores a Salinas de Gortari

con Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón,
Enrique Peña Nieto y ahora con Andrés Manuel Ló

pez Obrador ha tenido gran relevancia por la impor
tancia de sus políticas, que entre otras cuestiones se
encarga de dictar las políticas relacionadas con las
empresas del país.

La tarea más importante por desarrollar será, tal
vez, la renegociación del Tratado México, Estados
Unidos y Canadá, mejor conocido como TMEC y se
rá Ebrard Casaubón el que lleve las riendas de dicha
negociación.

Por su parte, el futuro titular de la cartera tiene
experiencia política de años, pues pasó desde la Se
cretaría de Seguridad Pública del entonces jefe de
Gobierno Andrés Manuel López Obrador, posterior
mente jefe de Gobierno, canciller y este 2024 compi
tió por ser el candidato de Morena a la Presidencia de
la República.

En la actualidad, la titular de Economía es Raquel
Buenrostro, quien cuenta con una destacada trayec
toria en el sector público y continuará desde otra po
sición con la próxima Presidenta del país.

Al ser nombrado como nuevo titular del ramo,
Ebrard Casaubón fue recibido de forma positiva
por las criticas, ya que lo reconocen como un polí
tico capaz, con experiencia y conocimiento en el
ramo, al grado de ser, hasta el momento, el que más
menciones y reacciones positivas ha tenido en re
des sociales.

Esperemos que le vaya bien a Ebrard, a la Secre
taria y por ende a México.
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USOS Y COSTUMBRES • HERNANDEZ

MUY eOKíTA
SU REFORMA

SE L> PODEMOS DAR ,
al mínistro Luis María
AailUR PARA QUE LA

6UARPE EN SU /
ESCRITORIO. á
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